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Ольга РОДИНА

Яркие образы 
от знаменитостей для отдыха  
на летних верандах.

Украшу себя 
этим летом 
корсетом 
и рыбьим 
скелетом
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На курорте уже несколько месяцев нет новых выбросов нефтепродуктов. 
Значит ли это, что скоро можно будет купаться в море? Читайте на стр. 2   ‣
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Когда откроют 
пляжи для купания

В Анапе убирают валы для защиты от мазута:

Вся последняя информация в нашем
 эфире - 18:00

Подробности о деле 
и смерти министра 
Старовойта
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Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2

Читайте на стр. 15 ‣

Можно ли купить 
в наше время машину 
и при этом не разориться.

Автокредитные  
истории

Оксана КАДОЧНИКОВА 

Назойливых насекомых 
планируют выводить 
химикатами.

Жители станиц в Тбилисском районе 
с наступлением лета покрепче запира-
ют окна и двери в своих домах. Они за-
купают ленты-ловушки и средства для 
борьбы с насекомыми. А все потому, 
что их улицы и дворы атаковали мухи. 
Насекомые живут на соседних полях за 
станицами Нововладимирской и Ловлин-
ской. По словам местных, туда свозятся 
кучи помета с птицефабрики, но пред-
приятия не обрабатывают территорию, 
отчего количество двукрылых растет с 
каждым днем.

Поля буквально стали «живыми» от 
большого скопления мух, можно даже 
увидеть, как шевелятся кучи. На большой 
территории насекомые быстро плодятся, 
а потом незваными гостями оказываются 
во дворах и домах. В местной админи-
страции ситуацию держат на контроле. 
Говорят, обработка дворов в станицах 
уже началась.

- Проведена встреча с руководством 
фабрики. Уже стартовала 
работа по обработке дво-
ровых территорий, - рас-
сказали в пресс-службе 
администрации Тбилис-
ского района.

На Кубани нашествие мух

Наталия КОЖЕВНИКОВА

Синоптики предупредили 
о рекордных температурах.

В Краснодарском крае установилась 
экстремальная, но вполне привычная для 
южного лета погода. В начале недели 
синоптики выпустили штормовое пред-
упреждение о надвигающемся зное. 

- До 11 июля в Краснодарском крае 
ожидается сильная жара. Температура 
воздуха достигнет 40 градусов, - сообщи-
ли в Краснодарском центре по гидроме-
теорологии и мониторингу окружающей 
среды.

Столбики термометров стремительно 
поползли вверх, и уже 8 июля темпера-

тура в регионе поднялась на пять-шесть 
градусов выше климатической нормы.

Синоптики предупредили о рекордных 
температурах. Жаркие +40 днем и душ-
ные, до +25, ночи прогнозируют в регионе 
как минимум до конца недели.
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Видео с «живыми» кучами -  
на сайте

Аномальная жара 
накрыла регион 

- Работу отложим - 
охлаждаемся, 

как можем!

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 
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Оксана КАДОЧНИКОВА

После разлива мазута 
при крушении танкеров 
в Керченском проливе, 
который случился в декаб-
ре прошлого года, анап-
ские пляжи очищают без 
выходных. Сейчас здесь 
работает тяжелая техни-
ка. Экскаваторы начали 
ровнять защитные валы. 
Эти горы песка сооруди-
ли в самый пик выбросов, 
чтобы нефтепродукты не 
разбросало по широким 
песчаным территориям. 
Искусственное огражде-
ние также накрыли сет-
кой - она собирала мел-
кие фракции мазута после 
штормов и сильного ветра.

Свою защитную фун-
кцию песчаные насыпи 
отработали, и теперь их 
ровняют с землей. В част-
ности, экскаваторы уже 
прошлись от Лечебного 
пляжа в районе Морпор-
та Анапы до моста в рай-
оне технополиса «Эра». 
Также работы идут в Ви-
тязево до реки Можеп-
син.

- Защитные сооруже-
ния вдоль берега начали 
убирать после консуль-
таций со специалистами 
и по результатам монито-
ринга. На всех участках, 
где разровняют вал, вы-
бросов нефтепродуктов 
не было уже несколько 
месяцев, - рассказал ди-
ректор общественной орга-
низации «Курорты Анапы» 
Николай Заливин.

А вот в Джемете защит-
ные валы пока оставят. 
От реки Можепсин до 
технополиса «Эра» есть 
скопления мазутных пя-
тен. Их собирают водола-

зы на дне моря. Поэтому 
нефтепродукты периоди-
чески всплывают на по-
верхность воды, а волна 
несет их к берегу.

После того как вал раз-
ровняют, весь песок будут 
просеивать. Возможно, в 
нем затаился мазут. За-
грязненный грунт отпра-
вят на переработку.

Специалисты отмеча-
ют, что уборка защитно-
го вала не означает того, 
что пляжи откроют для 
отдыха и купания. Такое 
решение принимает Рос-
потребнадзор. В ведомс-
тве говорят, что пока это 
делать рано из-за плохих 
анализов.
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Задержанным 
после гибели людей 
в Мурманской 
области оказался 
житель Анапы. 

В Мурманской области рас-
следуют дело о двух погибших 
во время забега в Хибинах. 
Бегунам - 61-летней Ирине из 
Санкт-Петербурга и 47-летне-
му Евгению из Москвы - стало 
плохо 6 июля, когда они шли по 
своим дистанциям. Что конкрет-
но случилось со спортсменами, 
покажет судебно-медицинская 
экспертиза. Не последнюю роль 
сыграла погода - в горах было 
очень холодно и ветрено. В МЧС 
предупреждали о сложной об-
становке, но прерывать сорев-
нования не стали.

После трагедии в горах следо-
ватели задержали главного орга-
низатора забега. Им оказался 
анапчанин, 42-летний Артем 
Долгополов. На Кубани он из-
вестен как журналист. Работал в 
различных изданиях, в том числе 

на телевидении спецкорреспон-
дентом и редактором. Также ув-
лекался фотографией, причем 
создавал снимки со световыми 
эффектами при помощи долгой 
выдержки.

- В те годы, а это начало ну-
левых, он был творческим, ин-
тересным молодым человеком. 
Пытался сделать что-то неорди-
нарное. На телевидение пришла 

также его девушка Саша, они 
потом поженились и уехали в 
Москву, - рассказывают колле-
ги Долгополова.

В Москве Артем продолжил 
поиски себя, но отошел от жур-
налистики. Он занялся световой 
фотографией, создавал видео и 
фото. Один из роликов в технике 
фризлайт, посвященный зимним 
Олимпийским играм в Ванкувере, 
выходил на Первом канале, а на 
Миланском фестивале спортив-
ного кино и телевидения взял 
гран-при.

Вскоре в жизнь Артема при-
шел спорт. Он начал активно 
заниматься бегом, а потом стал 
организовывать мероприятия по 
всей стране - у него был большой 
опыт в этом деле. Так, Долгопо-
лов проводил ультрамарафон в 
Хибинах в прошлом году. Он про-
шел без происшествий.

Сейчас с Артемом Долгопо-
ловым работают следователи. 
По уголовному делу ему может 
грозить до 10 лет тюрьмы за ока-
зание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности жизни и 
здоровья потребителей.

Организатор трагичного забега - 
кубанский журналист 

Картина дня: Кубань
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Выбросов 
мазута 
на берега 
Анапы не было 
несколько 
месяцев.

Рядом с техникой, которая разбирает вал, отдыхают люди, несмотря на запрет.

Артем Долгополов 
неоднократно 

выступал устроителем 
соревнований по бегу.

Благородных оленей встретили по пути к Черному морю. Животные 
вышли к людям в пшеничное поле возле новой скоростной трассы, 
не доезжая до поворота на станицу Анастасиевскую Славянского 
района. 

Эколог Вениамин Голубитченко рассказал, что благородные олени 
внесены в Красные книги России и Краснодарского края, их редко 
можно увидеть возле оживленных мест. На Кубани олени обитают 
фактически по всей лесной зоне, но в менее тронутых лесах их го-
раздо больше. Чаще всего они встречаются в районе Новороссийска 
и Анапы, доходят и до Усть-Лабинска по степным языкам вдоль рек. 
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Турпоток восстановится быстро
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Но конкретных сроков 
пока не называют. 

Туристический поток в Анапу 
восстановится очень быстро в слу-
чае открытия пляжей для купания. 
Об этом заявила глава Ассоциа-
ции туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе.

- Туристическая индустрия не 
теряет надежды на то, что Рос-
потребнадзор по итогам регу-
лярных проверок даст добро и 
откроет Анапу. Но говорить о ка-
ких-то конкретных сроках очень 

сложно. Если будет принято по-
ложительное решение, то Анапа 
заполнится ну не за считаные 
секунды, но очень быстро, - ска-
зала Ломидзе.

Ранее глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова сообщила, что 141 пляж 
Анапы и 9 пляжей Темрюка после 
разлива мазута не соответствуют по 
уровню загрязнения санитарно-гиги-
еническим нормам и на сегодняшний 
день не могут быть использованы для 
летнего отдыха. Пробы отбираются 
ежедневно, и если ситуация улучшит-
ся, решение пересмотрят.

Защитные насыпи разбирают и очищают
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Елена ОДИНЦОВА

Похоже, лето на-
конец наступило. 
Ура, теперь можно 
лопать мороженое 
без риска для здоровья!

Но не без риска для 
кошелька. Стандартная 
порция пломбира (70 - 
80 граммов) - уже зача-
стую больше 100 рублей. 
И даже страшно посчи-
тать, во что обойдутся 
500 эскимо (помните 
песню?) - тут уж точно 
надо звать на помощь 
волшебника…

Так что же у нас с про-
изводством любимого 
летнего десерта и с чего 
он так подорожал?

ЛАКШЕРИ 
ЛАКОМСТВО

Для начала восста-
новим справедливость: 
мороженое - все же не 
самый быстро доро-
жающий продукт. По 
заказу «КП» в сервисе 
мониторинга цен «Це-
нозавр» проанализиро-
вали стоимость плом-
бира в торговых сетях 
России за последний 
год. С июня прошло-
го года цена в среднем 
выросла на 26%: сейчас 
среднестатистический 
70-граммовый вафель-
ный стаканчик плом-
бира стоит 59 рублей, 
год назад было 47 (см. 
«Только цифры»). А у нас 
картошка с начала года 
в полтора с лишним раза 
подорожала. И морков-
ка. И свекла…

При этом - в отличие 
от той же картошки - 
производство мороже-
ного в последние годы 
у нас неплохо растет.

 - Если в 2021 году 
производилось 450 ты-
сяч тонн морожено-
го, то к 2023 году - 515 
тысяч тонн, а в 2024-
м - около 600 тысяч 
тонн, - рассказал «КП» 
гендиректор «Союзмолока»  

Артем Белов.
По его словам, к это-

му привел рост доходов 
населения. Свою роль 
сыграла и жаркая пого-
да летом 2023-го и 2024 
годов.

Правда, весна 2025 го-
да эту благостную кар-
тину подпортила. Как 
показывают последние 
данные Росстата, за ян-
варь - апрель 2025 года 
производство мороже-
ного снизилось на 2,9%.

- Спрос на мороженое 
сильно зависит от пого-
ды. Когда жара - логично 
дать детям вместо кон-
фет мороженку. А когда 
в апреле и на майские 
праздники выпадает 
снег - какое там моро-
женое, - комментирует 
руководитель Центра 
международного агро-
бизнеса и продоволь-
ственной безопасности 
Российской академии 
народного хозяйства 
Анатолий Тихонов.

Июнь вряд ли тоже 
порадовал продавцов 
и производителей мо-
роженого - в Москве 
и остальной средней 
полосе больше хотелось 
чего-то согревающего…

ВКУС СОВЕТСКОГО 
ДЕТСТВА

- Как отцу нынеш-
ние «кусачие» цены на 
мороженое мне, конеч-
но, не нравятся. Но как 
экономист я понимаю, 
что при подорожании 
электроэнергии моро-
женое может только 
расти в цене - для его 
хранения нужен холод. 

Плюс рост стоимости 
рабочей силы, до-
ставки… И молочного 
жира, из которого де-
лается хорошее моро-
женое, - вздыхает Ана-
толий Тихонов. - Но не 
могу не отметить и хо-
рошую тенденцию - ас-
сортимент мороженого 
стал очень большим. 
И если задаться такой 
целью, можно выбрать 
что-то достаточно не-
плохое и по качеству, 
и по вкусу, и по цене.

 Тут есть свои нюан-
сы. Ведь самое люби-
мое мороженое у рос-
сиян - традиционно 
пломбир.

- На классический 
пломбир приходится 
около 35% рынка, - рас-
сказывает Артем Белов.

Почему так? Как ут-
верждают эксперты Ро-
скачества, «тот самый 
вкус», привычный с со-
ветского детства - когда 
мороженое долго тает 
во рту, оставляя при-
ятное послевкусие, - 
дает далеко не всякое 
лакомство. В советском 
пломбире жирность 
была не менее 15% - 
этим и определялись 
его исключительные 
вкусовые свойства.

Российский пломбир 
по жирности прибли-
жается к советскому - 
отсюда и всенародная 
любовь (см. «Важно»). 
Но для производства 
такого продукта нуж-
но много натурального 
молочного жира. Кото-
рый дорожает 
на глазах…

КАК СЭКОНОМИТЬ
Но есть и верные спо-

собы сэкономить на 
мороженом почти без 
вреда! Некоторые из 
них перечислили нам 
эксперты.

- Пломбир в вафель-
ном стаканчике  дешев-
ле, чем эскимо из него 
же в настоящей шоко-
ладной глазури.

- Молочное мороже-
ное  дешевле сливоч-
ного и пломбира, хотя 
тоже делается по ГО-
СТу. Но оно меньшей 
жирности и не с таким 
насыщенным вкусом.

- Относительно де-
шевый, но, как 

правило, впол-
не натуральный 
вариант - фрук-

товый лед. По 
словам Артема 

Белова, сейчас его по-
пулярность растет, осо-
бенно среди сторонни-
ков здорового питания. 
Фруктовый лед и сор-
беты (замороженное 
фруктовое или ягодное 
пюре с добавлением 
сахарного сиропа) - это 
уже 25% нашего рынка.

Медики такой выбор 
одобряют.

- Лучше выбирать 
классическое моро-
женое из натуральных 
сливок или фруктовый 
лед, - инструктирует ди-
етолог, терапевт Асият 
Байчорова.

Бросили  
скучный офис ради 

мороженого: 
 две подруги завоевывают 

мировые рынки уникальным 
лакомством - на сайте 

НЭП: наша экономическая полоса

- Мороженое быстро восстанавлива-
ет энергию за счет быстрых углеводов, 
в лакомстве из настоящего молока содер-
жится полезный калий. И оно поднимает 
настроение. Но все это хорошо, если 
мороженое качественное, а остальной 
рацион  - сбалансированный,  - перечис-
ляет плюсы и минусы любимого летнего 
десерта диетолог, терапевт Асият Бай-
чорова.  - Проблемы начинаются, когда 
порции становятся слишком большими, 
мороженое заменяет полноценные при-
емы пищи, в ход идут дешевые сорта 
с сомнительным составом…

Детские порции, по словам диетолога, 
не должны превышать (опять же, если 
с остальным питанием все хорошо):

 ✓ Для детей 3 - 5 лет: 50 г (полстакан-
чика) до двух раз в неделю,

 ✓ Для детей 6 - 10 лет: 80 - 100 г до 
трех раз в неделю.

 ✓ Детям младше 2 
лет мороженое не ре-
комендуется.

- Лучше, чтобы употребле-
ние мороженого в любом возрасте не 
превышало двух-трех раз в неделю,  - 
считает санитарный врач Николай 
Дубинин.  - Также нельзя делать его 
регулярным блюдом - например, каждый 
день в качестве десерта за обедом. 
Мороженое может содержать много 
жира и точно содержит много сахара. 
Постоянный избыток сахара в рационе 
приводит к набору лишнего веса, вре-
дит полезной микрофлоре кишечника, 
повышает нервную возбудимость, вызы-
вает скачки настроения. Особенно это 
критично в детском возрасте. А с уче-
том нынешней стоимости мороженого 
на те же деньги лучше купить сладких 
фруктов или ягод.

Сколько кушать в граммах
КОММЕНТАРИИ ВРАЧЕЙ

Цены  
не тают

Как менялась стоимость 
пломбира в вафельном 

стаканчике 
(70 г, в среднем 

по федеральным 
и региональным 
торговым сетям)

Месяц Цена, 
руб.

Июнь 2024 46,7
Июль 2024 47,3
Август 2024 49,9
Сентябрь 2024 49,1
Октябрь 2024 50,2
 Ноябрь 2024 52,2
 Декабрь 2024 53,6
 Январь 2025 54,1
  Февраль 2025 55,1
    Март 2025 55,9
    Апрель 2025 55,6
    Май 2025 58,9
    Июнь 2025 58,7

По данным  
сервиса мониторинга  

цен «Ценозавр».

ТОЛЬКО  
ЦИФРЫ

Пломбир вашему дому

Пломбир остается нашим любимым видом 
мороженого: на него приходится треть продаж.

На молочное, сливочное 
мороженое и пломбир дей-
ствует ГОСТ (эта аббревиату-
ра обязательно будет на эти-
кетке). Эти виды мороженого 
должны иметь определенный 
состав: молоко или сливки, 
сливочное масло, сухое мо-
локо, сахар, вкусовые добав-
ки (они придают ванильный 
или, скажем, шоколадный 
вкус), стабилизаторы. Не 
пугайтесь, добавки и стаби-
лизаторы - обычно натураль-
ные. Различаются же виды 
мороженого «из молока» 
жирностью:

 ✓ до 7,5% - молочное,
 ✓ от 8% до 11,5% - сливоч-

ное,
 ✓ от 12% - пломбир (в совет-

ское время было 15%, но сей-
час планку чуть понизили).

Растительные жиры вро-
де пальмового масла в этих 
видах мороженого не допу-
скаются. Пломбир с добавле-
нием «пальмы» - не пломбир, 
а фальсификат.

Но растительные жиры 
могут использоваться, на-
пример, в глазури - для ее 
удешевления. Это действую-
щими техрегламентами не за-

прещено. Поэтому, покупая 
эскимо, внимательно смотри-
те состав. Если в нем видите 
«шоколадную глазурь с рас-
тительными жирами», это тот 
самый случай.

Вам также может встре-
титься «бюджетное» мороже-
ное с заменителем молочного 
жира (так, по действующему 
техрегламенту, должно быть 
написано на этикетке). Это 
значит, что в составе допу-
скаются растительные мас-
ла, но в объеме не более 
50% от всей массы жира. Ни 
молочным, ни сливочным, ни 
пломбиром такое мороженое 
называться не должно. И на 
упаковке не будет заветной 
аббревиатуры «ГОСТ», про-
дукт выпускается по ТУ от 
производителя.

Если растительных жиров 
и композиций на их основе 
больше 50%, это уже не мо-
роженое, а «замороженный 
десерт».

С фруктовым льдом все 
проще. Кроме воды и фрук-
тов (в виде сухого порошка 
или сока), там могут присут-
ствовать лимонная кислота, 
сахар и стабилизаторы.

Внимательно 
читаем этикетки

ВАЖНО!
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Что происходит с ценами на мороженое 
и как его правильно выбирать 

без ущерба для здоровья и кошелька
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Александр ГАМОВ 

Генерал армии показал 
политобозревателю «КП», 
старшему лейтенанту 
запаса, современный 
военный полигон,  
где готовят бойцов СВО.

БЕРЦЫ  
И ГЕНЕРАЛЬСКАЯ ЗВЕЗДА

…Замминистра обороны 
Юнус-Бека Евкурова непри-
вычно было видеть в полевой 
форме, которая, судя по всему, 
уже не раз побывала под паля-
щими лучами солнца и дождем. 

На ногах - берцы, которые 
обычно носят солдаты. Ну вот 
никак не «корреспондирова-
лась» эта обувь с большой ге-
неральской звездой на погонах.

Мне почему-то вспомнилось 
давнее - еще «ингушское» (Ев-
куров тогда возглавлял Ингуше-
тию) интервью. Мы встречались 
ночью, в горах. Помню, уже в 
третьем часу говорю ему: «Я все 
вопросы вам задал?» - «Кроме 
одного. Какого размера у меня 
сапоги?» - «Какого размера у вас 
сапоги?» А он мне - уже скрипя 
зубами: «Сорок третьего!»

Вот так мы ехали, потом лете-
ли (на самолете), снова ехали и 
опять летели (уже на вертолете) 
на полигон Южного военного 
округа…

ТУТ МАТОМ НЕ РУГАЮТСЯ
- «Молва» - 225!
- Я «Молва» - 225!
- Карандаш левый твой.
- Вижу цель. Левый Карандаш 

поражен!
- «Буря» - 525! Цель - правый 

Карандаш!
- Есть! Цель поражена!
Это офицеры - операторы с 

вышки отдают команды тан-
кистам, которые, несмотря на 
клубы пыли, быстро уничтожа-
ют вражеские цели, которые на-
зывают Карандашами.

И тут я поймал себя на одной 
мысли… Когда по ТВ показыва-
ют, как наши артиллеристы или 
танкисты поражают цели про-
тивника, их репортажи об этом 
приходится запикивать. Здесь 
же за целый день маневров я не 
услышал ни одного матерно-
го слова! Почему? Потому что 
это не настоящие бои, а только  
учения?

Спросил об этом у Юнус-Бека 
Баматгиреевича, но генерал ар-
мии ничего мне так и не отве-
тил. Может быть, не услышал 
политически незрелый вопрос 
в таком грохоте?

БЕСЦЕННЫЙ ПОЛИГОН
Кстати, о пыли.
За всю свою службу в армии 

и журналистскую практику та-
кого зеленого полигона (пыль, 
конечно, поднималась, когда 
шли танки или БМП, но ее бы-
ло минимум) я еще не встре-
чал. Кругом много деревьев, 
кустарников. И даже клумбы 
с цветами. 

- Первый камень мы заложи-
ли здесь всего два года назад, - 
поделился со мной губернатор 
Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев. - Сегодня на этом 

месте - современный военный 
полигон, построенный, невзи-
рая на все вызовы и трудности. 
Важно, что здесь создали усло-
вия, приближенные к боевым. 
И те навыки, которые наши 
бойцы получат, - они для них 
бесценны.

- Главное, чтобы наши парни 
вернулись, - добавил Евкуров. - 
И вернулись с победой.

ГРЯЗЬ НЕ ГРЯЗЬ:  
НАДО ПАДАТЬ

Чему и как здесь учат? Мне 
удалось побывать - накоротке - 
сразу на нескольких занятиях.

На первом же я узнал о том, 
куда лучше бить штык-ножом, 
если у врага - каска и бронежи-
лет. (Детали уточнять не буду.)

А вот из лекции:
- Главное в бою - тактика. Ес-

ли тактики нет, а по огневой 
подготовке боец - отличник, 
его любой враг-двоечник зава-
лит. А владея тактикой, ты дол-
жен перемещаться, уклоняться, 
пригибаться, ползти… Грязь не 
грязь, если надо - падай. И ты 
должен стрелять при этом - и 
падая, и ползая…

И еще:
- Момент такой наступит, ког-

да надо идти в рукопашную - иди 
смело! Особенно если это бой в 
траншее, в населенном пункте.

ПОЧЕМУ СТРЕЛЯЮТ  
БЕЗ ПРОМАХА?

На полигоне я познакомился 
с молодым парнем, которого 
здесь называют «дважды Ге-
роем». Потому что на полевой 
форме у него - две Звезды: Героя 
России и Героя ДНР.

- Ярослав Якубов, - предста-
вился он мне, - офицер Глав-
ного управления боевой под-
готовки!

- Где воевали?
- На СВО ко-

мандовал груп-
пой снайперов.

- Сколько 
здесь уходит на 
обучение, если 
это не секрет?

- Ну, в сред-
нем от 3 до 6 
месяцев мы 
учим снайпе-
ров.

… Е в к у р о в 
заходил в тир 
дважды. Пер-
вый раз - что-
бы ознако-
миться с его 
работой, вто-
рой - чтобы 
пострелять.

- Все точно в цель? - спросил 
я у Якубова.

- Конечно! Боевой же генерал!
Ярослав передал снайпер-

скую винтовку и журналисту 
«Комсомольской правды». И 
при этом крепко держал меня 
за правое плечо: чтобы отдача - 
с непривычки - была не очень 
сильной. Я выстрелил - и сразу 
же попал. 

Рассказал об этом Евкурову. 
А он - с улыбкой:

- С таким инструктором, как 
Слава Якубов, ты если бы и за-
хотел промазать - все равно не 
смог бы.

✱ ✱ ✱
Время уже перевалило за пол-

день, а обеда все не было.
- Обед вообще отменяется, - 

сказал Евкуров. - Иначе не 
успеем встретиться с бойцами.

Потом махнул рукой:
- А, ладно - на обед 10 минут.
Еще никогда в жизни я не ел 

так быстро вкусную уху из двух 
видов рыбы.

Репортаж в номер

Генерал Евкуров 
рассказал солдатам,  

как вести себя  
на передовой.
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На лучшем в России учебном полигоне Южного военного округа 
созданы условия, приближенные к боевым. Здесь современный 

танкодром. Построено свыше 100 зданий и сооружений.

Герой России  
Юнус-Бек ЕВКУРОВ:

Главное -  
чтобы парни 
вернулись. 
И с победой
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ДОСЛОВНО

Наука 
побеждать 
от боевого 
генерала

- Парни - чтобы понимание бы-
ло… У всех, кто идет в зону СВО. 
У вас есть вот эти дни, которые 
вы проведете здесь, на этом 
очень хорошем полигоне, чтобы 
научиться воевать…

С этих простых слов начал свой 
разговор с парнями замминистра 
обороны Евкуров. Ребята сидели 
в большой палатке, за длинным 

столом. Беседа получи-
лась теплой, нефор-
мальной.

- Здесь вы проведете 
14 суток, - продолжал 
генерал армии.  - По 
прибытии уже туда - не 
сразу в бой. А чтобы 
командиры на местах 
погрузили вас уже в 
обстановку с запахом 
пороха. Чтобы вы там 
смогли, скажем так, ак-
климатизироваться.

У вас должна быть 
для этого неделя как 
минимум. Вы сможете 
воевать и получать опыт, 
но вы должны всегда 
учиться… У всех, кто бу-
дет способен поделиться 
своими премудростями…

✓ Этот полигон под Краснодаром сооружен благодаря хо-
рошим инвесторам - патриотам страны. Патриоты - те, кто на 
поле боя защищает Родину, и те, кто, зарабатывая хорошие 
деньги, не стесняются их вкладывать в оборону.
✓ Можно надеяться на судьбу, на волю Всевышнего. Но 

если не будешь надевать бронежилет и каску, можно полу-
чить пулю. А можно жить и воевать по правилам, себя беречь 
и своих товарищей.
✓ Не ленитесь с вечера подготовиться ко всяким возможным 

неожиданностям - лучше два часа недоспать. Убедитесь, что 
к завтрашнему утру все готово.
✓ Новую обувь не надевать - потому что через километр ноги 

натрешь. И то, что блестит и кажется вам красивым, оставьте 
в блиндаже, не таскайте с собой.
✓ Если раньше мы вам говорили - главное, бери с собой бое-

комплект, это на первом месте, а еда и вода - на втором. Когда 
надо - подвезут. То теперь фронт продвигается стремительно, 
и должно быть 50 на 50. Но если закрепились - не старайтесь 
в первый день все съесть и все выпить. Обязательно надо все 
растягивать. Вы должны быть в хорошем смысле «куркулями» - 
не прятать запасы от коллектива, а беречь их - для коллектива.
✓ А самое страшное - если кого-то ранят, ему больше надо 

будет воды…
✓ Берегите, ребята, - себя и друг друга.
Наставления Евкурова звучали по-отечески.

На новом военном 
полигоне оборудовано 

более 200 учебных 
мест - с учетом опыта 

проведения СВО.

О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛ БОЙЦАМ 
ЗАММИНИСТРА ОБОРОНЫ
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Александр БОЙКО,  
Андрей ЗОБОВ

Тело бывшего главы Минтранса 
Романа Старовойта нашли рядом 
с его автомобилем Tesla Model X. 
При нем - наградной пистолет. С 
момента опубликования указа о сня-
тии министра с должности прошло 
меньше 12 часов…

ОФИЦИАЛЬНО
О гибели чиновника стало из-

вестно после полудня в поне-
дельник, 7 июля. Подробности 
сообщила официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Светлана Петренко: «Сегодня 
в Одинцовском городском округе 
обнаружено тело бывшего мини-
стра транспорта Российской Фе-
дерации Романа Владимировича 
Старовойта с огнестрельным ра-
нением».

Но криминала в смерти мини-
стра следователи не видят. «Уста-
навливаются обстоятельства 
произошедшего. Основная вер-
сия - самоубийство», - подытожи-
ла Петренко.

НАГРАДНОЙ ПИСТОЛЕТ  
И «ТЕСЛА»

На месте происшествия спецкор 
«Комсомолки» выяснил: около 15 
часов 7 июля тело погибшего обна-
ружили в кустах, в полсотне метров 
от его машины Tesla Model X. Авто 
стояло на парковке парка имени 
Малевича у деревни Раздоры - не-
далеко от дома экс-министра. При 
себе у погибшего был наградной 
пистолет системы Макарова. Его 
Старовойту вручил еще в 2023 году 
начальник Курского управления 
МВД «за оказание содействия в 
выполнении задач».

А вот о времени смерти Рома-
на Старовойта точных сведений 
пока нет. Источники сообщили 
спецкору «Комсомолки»: вечером 
в воскресенье «Теслу» министра 
видели на посту ГИБДД у поселка 
Раздоры. А охранники из службы 
безопасности парка дополнили - 
машина стоит на парковке на том 
же месте, что и 6 июля.

ОПОЗНАНИЕ И СЛЕЗЫ
Для опознания тела пригласи-

ли ассистентку министра, 25-лет-

нюю Полину К. Несколько лет она 
неотступной тенью следовала за 
чиновником. И оказалась самым 
близким ему человеком, кто смог 
по просьбе следователей сразу же 
приехать для опознания Старо-
войта. Увидев тело босса, девуш-
ка судорожно всплеснула руками, 
инстинктивно закрыла лицо и раз-
рыдалась. Но подтвердила - это 
он. Потом забралась в министер-
ский «Аурус» с мигалкой и долго 
плакала…

Кстати, в Курской области По-
лину К. долгое время называли 
«первой леди». Сохранились да-
же снимки 2024 года, на которых 
Полина держит в руках только что 
врученный ей диплом Курского 
медуниверситета. Рядом - лучезар-
но улыбающийся министр.

С супругой Роман Старовойт 
расстался в 2021 году. От этого 
брака у него остались две дочери: 
младшей сейчас 15, старшей - 18.

ХИЩЕНИЯ НА МИЛЛИАРД
Причины отстранения Романа 

Старовойта официально не назы-
ваются. Однако есть целый ряд 
фактов, которые могут быть свя-
заны с этим решением.

До перехода на министерский 
пост, с 2019 по 2024 год, Старовойт 
возглавлял Курскую область. Уже 
несколько месяцев вокруг бывших 
управленцев региона вспыхивают 
коррупционные скандалы. Под 
следствие попал сменщик Старо-
войта, теперь уже бывший губер-
натор Алексей Смирнов. Он про-
держался в кресле главы региона с 
12 мая 2024-го по 5 декабря. А уже 
в апреле 2025 года был задержан.

Источники RT в правоохрани-
тельных органах утверждают, что 
арестованные курские чиновники 
и бизнесмены могли дать показа-
ния против Старовойта. После че-
го следствие начало проверять ми-
нистра на предмет причастности к 
хищениям. Дело масштабное - при 
строительстве фортификацион-
ных сооружений в регионе могло 
быть украдено более 1 миллиарда 
рублей.

Таким образом, уже вечером в 
понедельник Старовойта могли 
доставить на допрос в Следствен-
ный комитет, утверждают источ-
ники.

Роман СТАРОВО-
ЙТ родился 20 января 
1972 года в Курске. 
Окончил Балтийский госуниверситет «Военмех» в 1995 
году. В 2008 году получил второе образование в Севе-
ро-Западной академии госслужбы.

Сразу после выпуска из вуза получил пост директора 
«Регионального инвестиционного агентства». В 2002-м 
стал гендиректором компании «Стройинвест».

В 2005-м Старовойт переезжает в Санкт-Петербург - 
ему предложили работу в местном правительстве. В 
2010-м переходит в аппарат правительства России.

Весомое назначение получает в 2012 году - Старовойт 
становится главой Росавтодора. В 2018-м - заместитель 
министра транспорта. Но в том же году получает пред-
ложение возглавить Курскую область.

Пробыв губернатором 5 лет и 7 месяцев, покинул 
свой пост - Михаил Мишустин внес его кандидатуру на 
пост министра транспорта.

Громкое дело

Чиновники 
стрелялись  
и при Сталине,  
и при Брежневе
Игорь ЯКУНИН

Причины, по которым уходи-
ли из жизни главы министерств 
и ведомств СССР,  были раз-
ные. Чаще  - связанные с уго- 
ловными делами, иногда - с болезнью. 

1936
22 августа - застрелился бывший 

председатель ВЦСПС и член Полит-
бюро ЦК ВКП(б) Михаил Томский 
(Ефремов).
1941

1 июля - застрелился бывший нар-
ком авиапрома СССР Михаил Ка-
ганович.
1954

16 апреля  - застрелился замми-
нистра внутренних дел СССР, Герой 
Советского Союза Иван Маслен-
ников.
1979

19 апреля - застрелился начальник 
Академии МВД СССР Сергей Кры-
лов.
1982

19 января  - на своей даче в Под-
московье застрелился 1-й зампред-
седателя КГБ СССР генерал армии 
Семен Цвигун.
1984

13 декабря - застрелился бывший 
министр внутренних дел СССР Нико-
лай Щелоков.
1991

22 августа - в своей квартире за-
стрелился глава МВД СССР Борис 
Пуго.

24 августа  - в рабочем кабинете 
повесился экс-начальник Генштаба 
Вооруженных сил и 1-й заместитель 
министра обороны маршал Сергей 
Ахромеев.

26 августа - выпал с балкона сво-
ей квартиры управделами ЦК КПСС 
Николай Кручина.

6 октября - из окна своей квартиры 
выпал бывший управляющий делами 
ЦК КПСС Георгий Павлов.

Последний выстрел министра

Видео с места 
смерти  

экс-министра 
транспорта 

Романа Старовойта - на сайте
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Год назад Роман Старовойт и его 
ассистентка счастливо улыбались на 

вручении ей диплома медуниверситета. 
Слева на фото сидит сменщик Старовойта 
на посту губернатора Алексей Смирнов.
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«Теслу» экс-министра, на которой он приехал к тихому парку, 
чтобы свести счеты с жизнью, грузят на эвакуатор. Всё.
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Тело Старовойта нашли в полсотне метров от стоянки - 
у ближайших кустов. Сейчас это место огорожено.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
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Андрей ЗОБОВ,  
Александр БОЙКО, 
Александр РОГОЗА

Самое громкое 
«генеральское  
дело» последних 
лет дошло  
до приговора.

Экс-замминистра 
обороны Тимур Ива-
нов 1 июля был при-
говорен судом к 13 го  
дам колонии за рас-
трату. Он заслушивал 
решение с натянутой 
улыбкой на лице. Те, 
кто находился в первых 
рядах на суде, слыша-
ли, как жена осужден-
ного бросила ему фразу 
из анекдота: «Улыбайся, 
шеф любит идиотов».

- Тимур Иванов при-
знан виновным в хище-
нии 216 миллионов рублей 
при закупке паромов для 
Крымского моста, - ску-
по сообщил Мосгор-
суд. - И выводе почти  
4 миллиардов через банк 
«Интеркоммерц».

Не пощадило след-
ствие и пособника Ива-
нова, его бывшего под-
чиненного Антона 
Филатова, руково-
дившего компанией 
«Оборонлогистика». 
12,5 года колонии и взыска-
ние 216 млн рублей.

Всего у подсудимых конфи-
сковано 620 млн рублей. Еще 
3,92 млрд рублей заберут у 
банка «Интеркоммерц». Все 
эти деньги пойдут на покры-
тие растраты чиновника - го-
сударству.

Кроме того, у Иванова кон-
фисковано в пользу государ-
ства все арестованное ранее 
имущество (о нем подробнее - 
ниже) на 2,5 млрд рублей.

ГЛАВНЫЙ СТРОИТЕЛЬ 
ОБОРОНЫ

Тимур Иванов - выпускник 
факультета вычислительной 
математики и кибернетики 
МГУ в 1997 году. С тех пор бу-
дущий замминистра работал 
на предприятиях топливно-
энергетического комплек-
са. Был советником первого 
замгендиректора по эконо-
мике и финансам в концер-
не «Росэнергоатом». С 2013 
года Иванов руководил глав-
ной строительной компанией 
Мин обороны - «Оборонстро-
ем», а с 2016-го стал замести-
телем министра обороны Сер-
гея Шойгу.

На своей должности Иванов 
курировал военно-строи-
тельный комплекс. Под его 
руководством был построен 
главный храм Вооруженных 
сил. В его зону ответственно-
сти попадало строительство 
космодрома Восточный по ли-

нии Минобороны. А в годы пан  
демии он руководил возведе-
нием 16 медицинских центров 
для лечения от коронавируса.

ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ
О первой жене Иванова не-

известно ничего, кроме обсто-
ятельств развода - 
экс-министр 
рассказывал 
об изме-
не супру-
ги. Второй 
женой в 
2010 году 
стала бывшая 
ведущая про-
граммы «Снимите 
это немедленно!» 
Светлана Мани-
ович. Известная 
светская львица 
недавно разве-
лась с «полигра-
фическим магна-
том» Михаилом 

Маниовичем и 
стала преуспе-

вающей биз-
несвумен.

Так сразу 
после на-
значения на 
должность 
зама мини-
стра семья 
Иванова ста-
ла самой обе-
спеченной во 
всем Минобо-

роны. За 2016 
год он вместе с 

супругой Свет-
ланой заработал 
69,7 млн руб. (из 
них 55,5 млн руб. 
составили дохо-
ды жены, 14,2 
млн руб. - самого 
чиновника).

В 2019 году 
Иванов вообще 
попал в список 
Forbes как бога-

тейший силовик Рос-
сии. Журнал посчитал - в 

2018 году семья заработала 
136,7 млн руб. Сам замми-
нистра - скромные 13,6 мил-
лиона.
Счастливая семейная жизнь 

в достатке закончилась в 
2022 году. Супруга, имевшая 
гражданство Израиля, уеха-
ла. А после ареста, в апреле 
2024-го, адвокат раскрыл, что 
Иванов не одинок. Его граж-
данской женой стала бывшая 
телеведущая Мария Китаева. 
Девушка долгое время была со-
ветницей главы Минобороны 
по информтехнологиям. И к 
30 годам на ее плечах красова-
лись погоны с двумя большими 
серебряными звездами (граж-
данского служащего Минобо-
роны) - госсоветника 3 класса.

Теперь же, спустя десять лет, 
Китаева и Иванов «ведут об-
щее хозяйство и живут одной 
семьей». Кстати, у заммини-
стра пятеро детей, включая 

двух приемных - от брака 

супруги Светланы с биз-
несменом Маниовичем.

НЕ ОТЛИЧАЕТСЯ 
ОТ ДРУГИХ 
АРЕСТАНТОВ

В колонию Тимур Ива-
нов отправится, лишив-
шись всех государствен-
ных наград. А бывший 
замминистра награжден 
званиями и орденами:
● Герой ЛНР,
● кавалер ордена «За за-

слуги перед Отечеством» 
III и IV степеней,
● кавалер ордена «За за-

слуги» (Франция),
● медаль «За заслуги пе-

ред Республикой Карелия»,
● лауреат Премии пра-

вительства в области на-
уки и техники,
● звание «Заслуженный 

строитель»...
Интересно, что после 

ареста адвокат принес все 
эти регалии в суд, требуя 
заменить Иванову меру 
пресечения на домашний 
арест. Но Хамовнический 
суд не дрогнул.

«Иванов адаптиро-
вался к изменившимся 
условиям жизни, - поз-
же рассказывал адвокат 
журналистам. - Его по-
ложение не отличается от 
других арестантов».

Теперь окончательно 
решено: свое 50-летие 
(15 августа) бывший зам-
министра обороны встре-
тит в колонии строгого 
режима. При этом след-
ствие еще не закончено. 
Несколько эпизодов взя-
ток расследуются отдель-
но. Так что и срок 13 лет 
трудно назвать оконча-
тельным.

КСТАТИ

Куда идет 
конфискованное добро?

- Суд обратил в доход государства имущество фигуранта, ко-
торое ранее было арестовано, - объяснил «КП» адвокат Игорь 
Бушманов. - Если доказано, что эта недвижимость, машины и так 
далее получены преступным путем, все это поступает в казну и 
государство может распоряжаться этим имуществом по своему 
усмотрению. Скажем, здания могут передать в госкорпорацию  
Дом.рф и использовать для нужд какого-нибудь ведомства или 
сдать в аренду. Но также все это могут и продать с торгов. Для 
этого есть определенные процедуры. Но все это может быть сде-
лано только после того, как приговор вступит в законную силу.

Дворцы его превосходительства

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дом 
булгаковского 
мастера

Чем дольше шло расследование, 
тем больше становилось известно 
об имуществе бывшего заммини-

стра. Так, в 2019-м в автопарке 
Тимура Иванова и его супруги 
было 12 машин. Среди них ра-

ритетный «ЗИС-110»  - лимузин 
советской номенклатуры, начиная 

с эпохи Сталина, стоимостью 18 
миллионов. И Chevrolet Suburban 
за 11 миллионов. Светлана Ива-
нова тогда владела Hummer H2, 
Bentley Continental, Aston Martin 

и двумя мотоциклами. Все это бы-
ло арестовано после задержания 
замминистра.

На жилье «самая богатая семья 
Минобороны» тоже не экономила. 
Жемчужина коллекции - особняк 
в Чистом переулке в центре Мо-
сквы. На территории - два объекта, 

площадь - 650 и 330 квадратов. И 
это не просто роскошный дом, это 
имение с литературным прошлым. 
По мнению экспертов, в подвале 

именно этого дома жил главный ге-
рой булгаковского романа «Мастер 
и Маргарита».

Сейчас особняк арестован. Как 
арестована и квартира в районе 
Арбата площадью более 300 ква-
дратных метров, принадлежащая 
супруге Иванова. Ее кадастровая 
стоимость - около 116 миллионов 
рублей, а рыночная  - в районе 
500 миллионов.

Кроме того, следствие аресто-
вало жилой дом семьи в Красно-
горске - площадь 345 квадратов. 
Ходили слухи и о другой недвижи-
мости, вплоть до дома на Рублев-

ке в 1500 квадратных метров. Од-
нако официальных подтверждений 
этой информации нет. Впрочем, о 
финансовом состоянии бывшего 
замминистра много могут сказать 
найденные во время ареста деньги.

Тимур и его бриллианты
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Тимур Иванов со второй 
женой - владелицей 

Metropol Fashion Group 
Светланой Маниович 

(слева) были 
завсегдатаями 
светских раутов.
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Дом усадьбы Волконской в Чистом переулке - здесь жил 
булгаковский Мастер. И уже не будет жить замминистра.

Известную 
телеведущую 

и экс-советника 
министра обороны 

Марию Китаеву 
называют 

третьей женой 
Иванова.

ЧТО НАШЛИ ВО ВРЕМЯ 
ЗАДЕРЖАНИЯ

Наличка по месту житель-
ства - 56 млн рублей.

Наличка по другому месту 
жительства:

- 2,5 млн рублей,
- 13,5 тысячи долларов,
- 4,7 тысячи евро.
Наличка из служебных каби-

нетов - 5 млн рублей.
Средства со счета в банке - 

2,5 млн рублей.
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Николай ВАРСЕГОВ,  
Наталья ВАРСЕГОВА

Жителю Севастополя Вла-
димиру Аскинадзи 88 лет. Он 
единственный оставшийся 
в живых участник майских 
поисков группы Дятлова 
(пропавших туристов искали 
несколько месяцев начиная 
с февраля 1959 года). Имен-
но Аскинадзи удалось обна-
ружить тело Людмилы Ду-
бининой, рядом с которым 
находились еще три трупа.

Мы встретились с Влади-
миром Михайловичем, чтобы 
узнать подробности обнару-
жения последней четверки. 
А заодно обсудить недавно 
найденные в частном архиве 
неизвестные ранее фотогра-
фии места трагедии.

«ЭТО ОШИБКА!»
Напомним, зимой 1959 го-

да в горах Северного Урала 
пропали девять туристов: пя-
тикурсник Уральского по-
литехнического института 
(УПИ), руководитель группы 
Игорь Дятлов, а также Юрий 
Кривонищенко, Юрий До-
рошенко, Рустем Слободин, 
Зинаида Колмогорова, Люд-
мила Дубинина, Александр 
Колеватов, Николай Тибо-
Бриньоль и Семен Золотарев. 
Перед смертью, как устано-
вит следствие, они выскочи-
ли из палатки полураздеты-
ми, спустились по склону, 
развели костер… и погибли.

Замерзшие и покалеченные 
тела всех девятерых нашли 
в радиусе полутора кило-
метров от палатки. На по-
следнем кадре фотопленки 
туристов запечатлены не-
объяснимые свечения. Что 
стало причиной трагедии, 
следствие не установило.

Студент 5-го курса УПИ 
Володя Аскинадзи в феврале 
1959-го вернулся из похода. 
Пришел в турклуб, а тут тре-
вожные новости: дятловцы 
не выходят на связь...

Вскоре поисковики нашли 
палатку и двоих погибших - 
Кривонищенко и Дорошен-
ко. Затем - тела Дятлова, 
Колмогоровой, Слободина. 
Но в апреле все, кто уча-
ствовал в поисках, сошлись 
во мнении: пока снег не 
сойдет, продолжать работы 
бесполезно. Однако у пар-
тийных чинов были свои 
планы. Аскинадзи вызвали 
на заседание институтского 
партбюро и сообщили: мы 
выбрали вас руководите-
лем новой группы поисков. 
И объяснили: «Вы едете ту-
да, чтобы найти следы ухода 
туристов в Америку».

- Какую Америку?! - не-
доумевает Аскинадзи. - Но 

объяснять было бесполезно. 
Ищите следы, и все тут.

Поисковики на верто-
лете вылетели на перевал. 
В шестой смене, длившей-
ся с 27 апреля по 13 мая, на-
ходились почти 20 человек. 
С утра ходили по опреде-
ленным участкам с щупами, 
а с обеда отправлялись ис-
кать те самые следы побега 
в Америку.

Первой находкой шестой 
смены стали порванные шта-
ны. Их нашли недалеко от 
кедра, где были обнаружены 
костер и тела Кривонищенко 
с Дорошенко.

- Мы сразу поняли, что это 
штаны дятловцев, - говорит 
Владимир Михайлович.

ЗАГАДОЧНЫЕ ВЕРХУШКИ
Пихты и ели со свежесре-

занными верхушками по-
исковики обнаружили еще 
в марте (рядом с кедром, 
под которым дятловцы раз-
вели свой последний костер). 
Они многим не давали покоя: 
кто и зачем их срезал? К маю 
стаявший снег обнажил раз-
гадку: следы хвои от этих де-
ревьев вели в сторону овра-
га. Стали раскапывать снег 
в этом направлении.

- Под снегом показался на-
стил из лапника. Было понят-
но, что это и есть те самые сре-
занные верхушки диаметром 
3 - 4 см. Сверху по углам -  
обрывки одежды, - вспоми-
нает Владимир Михайлович.

На обед поисковики ухо-
дили с раздумьями: что это 
за настил? Поев, Аскинадзи 
взял щуп и пошел к настилу.

- Стал тыкать щупом в его 
стенки: мох, еще мох, еще 
раз мох, и вдруг что-то мяг-
кое - проворачиваю в сугробе 
крючок и вытаскиваю кусо-
чек кожи с мясом, - излагает 
последовательность действий 
Владимир Михайлович. - 
Я вставил в это отверстие щуп 

и побежал за народом. Вме-
сте разгребли снег. Нам от-
крылось женское тело. Рядом 
с ним под снегом виднелись 
еще три головы. Стало понят-
но, что мы нашли последнюю 
четверку. Ортюков отправил 
радиограмму в штаб.

- Вы тогда отметили какие-
то особенности?

- У одного из мужчин бы-
ло двое часов на руке. У жен-
щины (Люды Дубининой. - 
Ред.) не было глаз, как и еще 
у одного мужчины (Семена 
Золотарева. - Ред.).

На следующий день при-
летели прокурор Ивделя, 
судмедэксперт и прокурор-
криминалист Лев Иванов 
(основной следователь по 
делу с начала марта). Тела вы-
копали и увезли на вертолете.

- Во время поисков у нас 
было две версии гибели 
дятловцев - лавинная и ра-
кетная (то есть причиной 
гибели могли стать неудач-
ные испытания ракетного 
оружия. - Ред.), - говорит 
Аскинадзи. - Лавинной вер-
сии придерживался мастер 
спорта по туризму Моисей 
Аксельрод, он тоже участво-
вал в поисках. Однако когда 
я подошел к нему на каком-то 
собрании и спросил, где он 
на перевале увидел призна-
ки лавины, он что-то промы-
чал в ответ и ушел в сторону. 
Версия ракеты обсуждалась 
активно. Не знаю, кто ее 
вбросил, но это была самая 
выгодная версия, под нее в то 
время можно было спрятать 
все.

КСТАТИ

Тайна новых 
фотографий

К обнаруженным недавно двум 
фотографиям с майских поисков 
Владимир Михайлович отнесся 
с большим интересом.

На одной (фото слева, где пять 
человек)  - место раскопок чет-
верки дятловцев в овраге и на-
стила. Ее, скорее всего, сделал 
следователь Лев Иванов.

На второй (фото внизу)  - де-
тальное изображение того само-
го настила, который был обнару-
жен в овраге под толщей снега.

- Да, именно таким мы и уви-
дели этот настил,  - вспоминает 
Владимир Аскинадзи.

Известно, что обе фотографии 
были обнаружены поисковиком 
Владиславом Карелиным в ар-
хиве председателя Федерации 
области по туризму Евгения Мас-
ленникова, который возглавлял 
поиски туристов в феврале - мар-
те 1959 года. После смерти Мас-
ленникова его вдова передала 
архив мужа другу семьи  - Вла-
диславу Карелину.

- Но как эти майские фотогра-
фии попали к Масленникову? - за-
дается вопросом исследователь-
ница трагедии Галина Сазонова.

- 10 марта 1959 года Мас-
ленников присутствовал на со-
вещании в Ивделе, вернувшись 
с перевала. В тот же день он 
был допрошен как свидетель 
следователем Ивановым,  - вос-
станавливает цепочку событий 
эксперт. - Однако 15 мая с Мас-
ленникова берут подписку о не-
разглашении данных по делу 
гибели группы. Зачем, если он 
видел только то, что происходи-
ло в первые девять дней поисков, 
как и несколько поисковых групп 
туристов, с которых подписки 
не брали? Значит, Масленников 
знал больше? От кого - от Ивано-
ва? Значит, и фотографии с май-
ских поисков он получил от него 
же. Но зачем?

И тут вспоминаются письма 
Кирилла Бардина - мастера спор-
та по туризму, прилетевшего на 
перевал из Москвы по распоря-
жению ЦК КПСС. Он писал свое-
му другу Масленникову: «Надо 
написать нам с тобой письмо 
в связи с зимней эпопеей Хру-
щеву. Ведь никакой гарантии нет, 
что такие случаи не повторятся 
где-то и с кем-то еще. Попро-
сить, чтобы наверху продумали 
возможность подобные вещи 
предотвратить».

- Если бы они придерживались 
официальной версии гибели от 
урагана и холода, при чем тут 
тогда «верхи», способные что-
то предотвратить? - сомневается 
Галина Сазонова.

ОТ АВТОРОВ
Быть может, Лев Иванов специально передал часть материалов, 

в том числе и фотографии, Евгению Масленникову, чтобы у того 
была хоть какая-то зацепка для установления реальных причин 
гибели группы. Самим следователям раскрыть дело не разрешили. 
И к этому вопросу мы еще вернемся.

Если у вас есть достоверные сведения или документы об этой 
трагедии, пишите: vars@kp.ru, konata@kp.ru.
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Это фото было найдено недавно в частном архиве.  
Скорее всего, его сделал следователь Лев Иванов в мае 1959 года. 

На снимке - место, где нашли тела четырех последних туристов.

Этот настил из лапника 
сделали дятловцы перед 

смертью. Но зачем? 
И почему не возле 
костра, а в овраге?

«Туристы группы Дятлова 
могли сбежать в Америку»

Сразу после исчезновения студентов возникла версия:
Участник 
поисков 

раскрыл новые 
подробности 

трагедии.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Определились финалисты ка-
дрового проекта «Герои Кубани». 
Как сообщил журналистам гла-
ва Краснодарского края Вениа-
мин Кондратьев, 105 ветеранов и 
участников специальной воен-
ной операции успешно преодоле-
ли отбор и получат возможность 
пройти профессиональную пере-
подготовку для работы в органах 
государственной и муниципаль-
ной власти.

Уже с 1 сентября финалистов 
ждет интенсивная образова-
тельная программа, специально 
разработанная Президентской 
академией РАНХиГС. Програм-
ма включает очные модули, ин-
терактивные онлайн-занятия и 
практические стажировки в кра-
евых и местных органах власти, а 
также на ведущих предприятиях 
региона.

Такой комплексный подход по-
зволит участникам приобрести 
необходимые знания и навыки 
для эффективной управленческой 
работы.

- Желаю каждому участни-
ку проекта приобрести ценные 
знания и навыки, которые обяза-
тельно пригодятся в дальнейшей 
работе. Уверен, что такие целеу-

стремленные, принципиальные, 
стойкие и по-настоящему любя-
щие свою Родину люди должны 
занимать руководящие позиции 
и определять будущее Кубани, - 
отметил Вениамин Кондратьев.

Путь к финалу проекта «Герои 
Кубани» включал тестирование, 
собеседование и очные меропри-
ятия. Финалисты пройдут пере-
подготовку по направлению «Го-
сударственное и муниципальное 
управление».

В процессе обучения их ожи-
дают не только лекции, но и де-

ловые игры, командная работа, а 
также встречи с экспертами и на-
ставниками, что позволит глубже 
погрузиться в специфику управ-
ленческой деятельности.

Программа «Герои Кубани» яв-
ляется региональным аналогом 
федеральной инициативы «Время 
героев», запущенной в 2024 году 
по поручению президента России. 
Реализация проекта в крае прохо-
дит в партнерстве с РАНХиГС и 
находится под личным контролем 
губернатора Кубани Вениамина 
Кондратьева.
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Региональная жизнь

Для этого  
на предприятиях 
запустили 
специальные 
программы.

На стенде Краснодар-
ского края, представлен-
ном на международной 
выставке «Иннопром», 
обсудили вопрос под-
готовки кадров для 
промпредприятий. Учас-
тие в дискуссии принял 
министр промышлен-
ной политики Кубани 
Дмитрий Хмелько.

В крае активно разви-
вается дуальное обуче-
ние - то есть сочетание 
теории и практики на 
ведущих предприяти-
ях. В частности, таким 
образом организован 
процесс на металлурги-
ческих, машинострои-
тельных предприятиях, 
а также у производите-
лей стройматериалов и 
другой продукции.

- Для дальнейшего 
развития по поручению 
губернатора Кубани 

совместно с законода-
телями и региональным 
министерством образо-
вания подготовили и вне-
сли изменения в закон 
«Об образовании в Кра-
снодарском крае». Это 
позволило урегулиро-
вать реализацию дуаль-
ной системы подготовки 
кадров, использовать 
практику не только на 
промышленных пред-
приятиях, но и в других 
отраслях экономики ре-
гиона, - уточнил Дмитрий 
Хмелько.

Помимо этого, на стен-
де Кубани было подписа-
но значимое соглашение 
о сотрудничестве между 
Краснодарским краем, 
Свердловской и Херсон-
ской областями, а также 
Ассоциацией разработ-
чиков и производителей 
оборудования для инже-
нерных систем безопа-
сности.

Документ направлен на 
развитие межрегиональ-
ного кластера в сфере 
радиоэлектронной про-

мышленности, включая 
информационную и орга-
низационную поддержку 
участников и разработ-
ку мер поддержки про-
ектов.

Дмитрий Хмелько на-
помнил, что Кубань яв-
ляется лидером в Южном 
федеральном округе по 
развитию промышленной 
инфраструктуры и кла-
стеров, а также по на-
лаживанию кооперации 
между предприятиями.

Местные производите-
ли входят в состав пяти 
подобных объединений, 
внесенных в реестр Мин-
промторга России. Осо-
бое внимание уделяется 
реализации межрегио-
нального машинострои-
тельного кластера «Юг» и 
кластера радиоэлектро-
ники, в формировании 
которых участвуют пред-
приятия Запорожской и 
Херсонской областей.

Еще одно соглаше-
ние, заключенное на 
«Иннопроме», связано 
с программой индустри-

ального наставничества 
Минпромторга. Институ-
ты развития Краснодар-
ского края и Амурской 
области договорились 
о сотрудничестве в реа-
лизации промышленных 
проектов.

- Совместно с колле-
гами из области раз-
работали и утвердили 
дорожную карту по раз-
витию промышленного 
потенциала. Опирались 
на нашу практику по раз-
витию промышленности 
в муниципалитетах и ре-
гионе в целом. Сегодня 
реализуем 26 мероприя-
тий по 10 направлениям. 
Это совершенствование 
инструментов господдер-
жки, институтов разви-
тия промышленности, 
взаимодействие с Мин-
промторгом и федераль-
ным Фондом развития 
промышленности, раз-
витие деловой активно-
сти, кадровой политики 
и промышленного туриз-
ма, - добавил Дмитрий 
Хмелько.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Для промотрасли подготовят специалистов

ВАЖНО!

Благодаря 
материнскому 
капиталу.

Краснодарские семьи, 
имеющие право на ма-
теринский капитал, по-
лучили более удобную 
возможность распоря-
диться этими средствами 
для улучшения своих жи-
лищных условий. Об этом 
представителям средств 
массовой информации 
рассказала вице-губер-
натор Краснодарского 
края Анна Минькова.

Если раньше для того, 
чтобы потратить средства 
материнского капитала, 
нужно было обращать-
ся с соответствующим 
заявлением в Соцфонд 
Краснодарского края 
или МФЦ, то теперь при 
оформлении ипотеки не-
обходимые документы 
можно подать непосред-
ственно в банке.

- Сделать это можно, 
обратившись в банк, для 
привлечения заемных 
средств на строительст-
во или покупку жилья. 
Такая возможность по-
явилась благодаря ин-

формационному обмену 
между отделением СФР 
по Краснодарскому краю 
с 19 банковскими органи-
зациями, - уточнила Анна 
Минькова.

Заместитель главы реги-
она также уточнила важ-
ные детали использования 
средств. Деньги мате-
ринского капитала те-
перь можно направить:

4 на погашение основ-
ной суммы долга по ипо-
течному кредиту,

4 оплату процентов по 
ипотеке,

4 внесение первона-
чального взноса при по-
купке или строительстве 
жилья.

Важно, что использо-
вать средства по этим 
направлениям можно вне 
зависимости от возраста 
ребенка, после рожде-
ния которого был выдан 
сертификат. Более того, 
семьи получили право на-
править маткапитал на по-
гашение уже существую-
щего жилищного кредита, 
даже если он был получен 
задолго до возникновения 
права на материнский ка-
питал.

Учиться основам 
государственного 
управления они 
начнут 1 сентября.

Более 2000 
семей улучшили 
жилищные условия

Она способна 
сделать регион и 
страну сильнее.

Губернатор Красно-
дарского края Вениа-
мин Кондратьев посетил 
торжественное меро-
приятие, посвященное 
20-летию со дня образо-
вания Совета молодых 
депутатов.

Глава региона в своей 
речи отметил важность 
решения по созданию 
Совета молодых депу-
татов. Благодаря это-
му молодежь стала 
активно участвовать в 
решении различных про-
блем на муниципальном 
уровне и доказала, что 
государственные орга-
ны нуждаются в людях, 
способных добиваться 
результатов и постав-
ленных целей.

- Пандемия, санкции, 
новые вызовы - все это 
требует от нас стойко-
сти и умения принимать 
решения. Но я знаю, что 

наша молодежь - выс-
шей пробы. Опыт рабо-
ты в Совете бесценен 
для вашей будущей ка-
рьеры. Вы закаляетесь, 
учитесь быть стрессоу-
стойчивыми, не уходи-
те от проблем, а ищете 
способы их разреше-
ния. Это то, чего лю-
ди ждут от власти. Мы 
обязаны оправдывать их 
доверие, - конкретизи-
ровал губернатор.

Неравнодушие, не-
иссякаемая энергия и 
готовность трудиться 
- ключевые компонен-
ты, которые помогут 
добиться молодым де-
путатам поставленных 
целей, а значит, сде-
лать свой район, край 
и страну сильнее, ре-
зюмировал глава Ку-
бани.

В завершение торже-
ственного мероприятия 
Вениамин Кондратьев 
вручил лучшим членам 
Совета почетные грамо-
ты и благодарности.

Наша молодежь -  
высшей пробы

В финал проекта «Герои 
России» вышли 105 человек
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Вениамин КОНДРАТЬЕВ:

 ■ КСТАТИ

Губернатор региона отметил, что любящие свою 
Родину люди должны занимать руководящие 

позиции и определять будущее Кубани.
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 ■ БУДЬ В КУРСЕ

Работы закончат 
до конца года.

Глава города Со-
чи Андрей Прошунин 
проинспектировал ход 
капитального ремон-
та в корпусе начальной 
школы гимназии № 6 на 
улице Абрикосовой. Это 
образовательное учре-
ждение стало участником 
проекта «Модернизация 
региональных систем об-
разования» националь-
ного проекта «Молодежь 
и дети».

На обновление здания, 
где обучается свыше ты-
сячи детей, направили 
более 134 млн рублей 
из федерального, реги-
онального и местного 
бюджетов. Работы охва-

тывают не только само 
здание, но и прилегаю-
щую территорию.

В частности, в школь-
ном дворе планируется 
заменить асфальтобетон-
ное покрытие и тротуар-
ную плитку, установить 
новые ворота и огра-
ждения. Особое внима-
ние уделяется созданию 
безбарьерной среды для 
маломобильных граждан.

К концу этого года 
строительные работы 
планируется полностью 
завершить, и третью 
учебную четверть школь-
ники будут учиться в об-
новленных современных 
классах. На время ремон-
та учебный процесс орга-
низован во втором кор-
пусе гимназии.

- Все учебные учрежде-
ния города еще в июне 
вступили в активную фа-
зу подготовки к новому 
учебному году. В рамках 
этой работы мы готовим 
все школы, детские сады 
и центры дополнитель-
ного образования, чтобы 
обеспечить комфортные 
и безопасные условия для 
детей. В этом году нача-
ли капремонт здания 
начальной школы гим-
назии № 6, где обучает-
ся более тысячи детей. 
Помимо самого здания, 
приведем в порядок и 
прилегающую террито-
рию - на ее благоустрой-
ство направили 28 мил-
лионов рублей. Помимо 
этого, ведем ремонт пи-
щеблоков в школе № 27 

в Адлере и школе № 75 
в Лазаревском районе, 
меняем кровли, обору-
дование и мебель. В этом 
году на ремонт учрежде-
ний образования Сочи в 
целом направили более 
351 миллиона рублей. 
Все это делаем для того, 
чтобы дети учились в сов-
ременных и комфортных 
условиях, - отметил Анд-
рей Прошунин.

На ремонт школ и детсадов в Сочи 
выделили более 351 млн рублей

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Это позволит 
увеличить 
мощность 
водоотведения 
в два раза.

В ходе рабочего объ-
езда Хостинского рай-
она мэр Сочи Андрей 
Прошунин проинспек-
тировал ход строитель-
ства магистрально-
го канализационного 
коллектора на Собо-
левке. Он улучшит ка-
чество жизни для 80 
тысяч человек.

На строительной 

площадке задействова-
но порядка 20 квали-
фицированных специ-
алистов и семь единиц 
тяжелой строительной 
техники. Подрядчики 
уже выполнили под-
готовительные работы 
первого этапа, включая 
разработку 2,5 тысячи 
кубометров грунта, 
прокладку необходи-
мых технологических 
дорог и укрепление 
котлованов.

Сейчас строители 
приступили к монта-
жу защитного кожуха, 
внутрь которого будет 
уложен новый кол-

лектор диаметром 500 
миллиметров.

- Более чем вдвое 
увеличим мощно-
сти водоотведения на 
Соболевке благода-
ря федеральной ком-
плексной программе. 
Строители уже завер-
шили наиболее емкие 
подготовительные ра-
боты и перешли к ак-
тивному строймон-
тажу. Масштабный 
проект по модерниза-
ции системы водоотве-
дения значительно по-
высит качество жизни 
более чем для 80 тысяч 
жителей Хостинского 

района и обеспечит 
экологически безопа-
сное развитие террито-
рии в будущем, - под-
черкнул глава Сочи 
Андрей Прошунин.

Новые канализа-
ционные сети протя-
женностью около двух 
километров прокла-
дываются параллельно 
существующим комму-
никациям, что мини-
мизирует возможные 
неудобства. Оконча-
ние строительства и 
ввод объекта в эксплу-
атацию запланирова-
ны на третий квартал 
2026 года.
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Андрей Прошунин отметил, что реализация масштабного проекта 
позволит значительно повысить качество жизни.

В микрорайоне Соболевка 
построят коллектор

А В ЭТО ВРЕМЯ

Для них 
организуют 
различный досуг.

Глава Сочи Андрей Про-
шунин посетил с рабочим 
визитом Эколого-биоло-
гический центр имени 
С. Ю. Соколова, чтобы 
лично оценить условия 
для занятий детей и под-
ростков и обсудить планы 
развития учреждения.

ПЕРВАЯ 
ЗАНЯТОСТЬ

В ходе визита мэр ос-
мотрел учебные лабора-
тории, сад и питомник 
для животных, где юные 
сочинцы получают практи-
ческие навыки по уходу 
за растениями и живот-
ными. Центральной те-
мой встречи стало обсу-
ждение развития самого 
центра и прежде всего 
масштабной программы 
летней трудовой и досу-
говой занятости детей и 
подростков на курорте.

- В каникулярное время 
важно понимать, чем за-
нимаются дети. Они долж-
ны отдохнуть от учебы, не 
оставаясь при этом без 
надзора взрослых. Се-
годня мы делаем акцент 
на трудовой и досуговой 
занятости как факторах 
развития личности, со-
циализации, первичной 
профориентации и профи-
лактике негативных про-
явлений, - акцентировал 
Андрей Прошунин.

Этим летом различными 
занятиями будет охваче-
но почти 82 тысячи юных 
сочинцев. Это включает 
трудоустройство подрост-
ков, работу школьных ла-
герей с дневным пребыва-
нием, отдых в лагерях с 
круглосуточным пребыва-
нием, досуговые площад-
ки и многое другое.

Сам Эколого-биологи-
ческий центр является яр-
ким примером такой ком-
плексной работы - здесь 
занимается порядка 1,3 
тысячи ребят, для кото-
рых организованы как по-
знавательный досуг, так и 
трудовая деятельность.

- На базе центра 
школьники учатся уха-
живать за растениями 
и животными, получают 
опыт трудовой деятель-
ности и свою первую не-
большую зарплату. На 
оплату труда детей из 
бюджета города специ-
ально выделены денеж-
ные средства, - добавил 
глава курорта.

В 70 кружках и объ-
единениях центра дети 
изучают экологию, зо-
ологию, цветоводство, 
фито- и ландшафтный 
дизайн, лекарственные 
растения, краеведение. 
Учреждение также ко-
ординирует множество 
экологических акций, та-
ких как «Школьный аг-
ропарк», «День Земли», 
слеты юных экологов.

ЕСТЬ ЧЕМ 
ЗАНЯТЬСЯ

Летняя занятость в 
Сочи представлена до-
статочно широко. Более 
160 профильных лагерей, 
молодежных клубов и до-
суговых площадок откры-
ты для детей.

Два передвижных пала-
точных лагеря на турбазе 
«Ореховая» и в Солохауле 
примут около 1,5 тысячи 
ребят. Лагерь «Ласточ-
ка» на базе школы № 19 
обеспечит круглосуточ-
ный отдых для 300 детей.

Летние тематические 
площадки работают в 
18 школах, а пять ты-
сяч школьников участ-
вуют в краткосрочных 
программах учреждений 
допобразования. Более 
12 тысяч воспитанников 
спортивных школ также 
вовлечены в активную де-
ятельность.

Патриотический форум 
«Мы - опора Родины» в се-
ле Красная Воля проведет 
18 смен по темам твор-
чества, добровольчества 
и лидерства. А в рамках 
проекта «Городские путе-
шествия» четыре тысячи 
школьников смогут бес-
платно познакомиться с 
достопримечательностя-
ми родного города.

Детям летом 
не дадут скучать

Ребятам необходимо отдохнуть 
от учебы, не оставаясь 

при этом без присмотра.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

В Краснодаре ведется 
масштабное строительство 
социальных объектов - од-
новременно возводится 58 
зданий. В их числе 19 но-
вых школ, рассчитанных на 
25 375 ученических мест, 
36 детских садов, которые 
примут 10 225 малышей, и 
три современных физкуль-
турно-оздоровительных 
комплексов. Параллельно 
ведутся работы по монта-
жу коллектора и инженер-
ных сетей. В планах город-
ской администрации также 
значится реставрация трех 
ценных архитектурных па-
мятников.

Вопросы строительства и 
соблюдения сроков стали 
ключевыми на совещании под 
председательством главы горо-
да Евгения Наумова.

- В Краснодаре продол-
жается социальный бум. И 
мы не снизим темпы боль-
шой стройки, пока не пой-
мем, что каждый ребенок 
обеспечен по нормативу 
местами в садах, школах, 
спортивных объектах. До 

начала учебного года у нас 
осталось два месяца, но они 
пролетят очень быстро, по-
этому необходимо четко и 
объективно сверить часы, 
на каком этапе находится 
каждый объект. Отставания 
от графика недопустимы, - 
конкретизировал мэр.

Реализация столь масштаб-
ной социальной программы 
стала возможна благодаря все-
сторонней поддержке главы 
Краснодарского края Вени-
амина Кондратьева, а также 
активному участию города 
в краевых государственных 
программах «Развитие обще-
ственной инфраструктуры» 
и «Комплексное и устойчи-
вое развитие Краснодарского 

края в сфере строительства и 
архитектуры».

Многие объекты уже нахо-
дятся в высокой степени го-
товности. Среди них - школы 
на 1 550 мест каждая на улицах 
Обрывной и имени Профес-
сора Малигонова, детский сад 
на 250 мест на 2-й Ямальской 
улице, а также два дошколь-
ных учреждения на 380 мест 
каждое в жилом комплексе 
«Дыхание».

Особое внимание на сове-
щании уделили возведению в 
станице Елизаветинской шко-
лы на 1800 мест, строительст-
во которой вышло на финаль-
ную стадию. На площадке 
ежедневно трудится около 210 
рабочих. Здесь полным ходом 
идут внутренние электромон-
тажные и отделочные работы, 
монтаж слаботочных систем, 
освещения, установка вход-
ных групп и ограждения тер-
ритории, размещение малых 
архитектурных форм, укладка 
асфальта.

КСТАТИ

 � ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Монолитные работы 
находятся на 
финальной стадии.

На улице Школьной, 17/1 в 
краевой столице возводится 
современный детский сад, рас-
считанный на 250 мест. Возведе-
ние этого важного социального 
объекта ведется по поручению 
губернатора Кубани Вениамина 
Кондратьева.

На данный момент, как сооб-
щили в пресс-службе админи-
страции Краснодара, строители 
уже выполнили четверть запла-
нированных работ. На площадке 
ежедневно трудится до 70 чело-
век в смену.

Строители занимаются монта-
жом плиты перекрытия второго 
этажа и созданием выходов на 
крышу будущего здания. Парал-

лельно возводятся стены и пе-
регородки на первом этаже, а 
также активно ведутся работы 
по прокладке инженерных сетей.

Согласно плану, в двухэтаж-
ном здании будет 12 групп, две 
из которых предназначены для 
самых маленьких - ясельного воз-
раста. На первом этаже разме-
стятся шесть групп, медицинский 
блок, пищеблок, пост пожарной 
охраны и административные по-
мещения.

На втором этаже будут нахо-
диться еще шесть групп. Также 
там оборудуют просторные му-
зыкальный и спортивный залы, 
прачечную, столярную мастер-
скую. Отдельное внимание уделе-
но развитию детей. В саду пред-
усмотрены кабинеты психолога 
и логопеда, а также помещения 
для индивидуальных занятий.

Помимо этого, 
возводятся 
инженерные 
коммуникации.

Новый детский сад 
откроется на Школьной

ВАЖНО!

Контракт 
с подрядчиком 
заключен.

В рамках масштабной програм-
мы развития улично-дорожной 
сети «25/35», реализуемой по 
инициативе губернатора Кубани 
Вениамина Кондратьева, запла-
нировано строительство важной 
транспортной развязки, которая 
соединит ключевые артерии - ули-
цы Тихорецкую, Володарского и 
Шевченко. О заключении соот-
ветствующего контракта в своих 
социальных сетях сообщил мэр 
Краснодара Евгений Наумов.

- Работы начинаем уже в 
июле. Построить объект мы 
планируем к 2028 году. Это 
будет полуторакилометровая 
двухуровневая транспортная 
развязка с широкой проезжей 
частью и тротуарами. Также 
будут обустроены лестницы с 
подъемными платформами и 

установлены три светофора, - 
написал Евгений Наумов.

Этот проект - первый этап 
более глобального плана. Впо-
следствии будет создан полно-
ценный транспортный коридор 
по улице Тихорецкой, связы-
вающий Володарского с фе-
деральной трассой М-4 «Дон».

Реализация всей концепции 
позволит создать новый маги-
стральный въезд в Краснодар 
с восточного направления. Во-
вторых, значительно улучшится 
транспортная доступность для 
жителей целого ряда районов. 
В частности, улицы Восточно-
Кругликовской, микрорайона 
Новознаменского, поселков 
Знаменского, Пригородного, 
Лориса и Индустриального.

И самое важное - благодаря 
реализации плана поездки в 
центральную часть города и 
обратно станут занимать го-
раздо меньше времени.

Она получила 
заключение 
о соответствии 
проектной 
документации.

Одно из самых больших 
образовательных учрежде-
ний Южного федерального 
округа - новая школа в рай-
оне улицы Командорской 
- получило заключение о 
соответствии проектной 
документации и строитель-
ства. Об этом сообщили в 
пресс-службе администра-
ции столицы Кубани.

Трехэтажное современное 
здание станет не просто ме-
стом для учебы, а образова-
тельным центром с широки-
ми возможностями. Помимо 
стандартных учебных клас-

сов, здесь созданы специа-
лизированные пространства 
для развития инженерного 
мышления и цифровых на-
выков. В их числе кабинеты 
робототехники, лаборатории 
3D-моделирования и совре-
менный библиотечно-инфор-
мационный центр.

Физическому развитию 
учащихся всех возрастов 
уделено особое внимание. 
Для младших школьников 
оборудованы два спортив-
ных зала и зал лечебной 
физкультуры. Ученики сред-
ней и старшей школы смо-
гут заниматься в большом 
и малом спортивных залах, 
а также в специально осна-
щенном тренажерном зале.

В школе также созданы 
два актовых зала. Малый 
зал рассчитан на 357 зри-
телей, а большой - на 599 
мест. Они оборудованы 
сценами для проведения 

спектаклей, концертов, 
фестивалей и различных 
школьных мероприятий.

Просторная столовая разде-
лена на две обеденные зоны, 
рассчитанные на 350 мест для 

учеников начальной школы и 
на 588 мест - для старшеклас-
сников. Пищеблок оснащен 
самым современным обо-
рудованием, позволяющим 
обеспечить полный цикл при-
готовления качественных и 
разнообразных блюд.

Прилегающая территория 
школы также благоустроена 
для всестороннего развития 
и отдыха детей. Здесь распо-
ложены спортивные площад-
ки для волейбола, баскетбо-
ла и футбола, специальная 
площадка для занятий по 
основам безопасности жиз-
недеятельности, беговые до-
рожки вокруг стадиона. От-
дельно предусмотрены зоны 
для активных игр и спокой-
ного отдыха, рассчитанные 
на учеников всех возрастов.

Большая развязка появится 
в столице Кубани

Крупнейшая школа в ЮФО примет детей 1 сентября

Образовательное учреждение оснащено всем 
необходимым для обучения и развития детей.

Более 50 соцобъектов 
строится в Краснодаре

Евгений Наумов отметил, 
что темпы социального 

строительства 
снижены не будут.
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Юлия СМИРНОВА

Туроператоры и авиакомпа-
нии объявили сразу о нескольких 
новых прямых рейсах из России 
на экзотические пляжные ку-
рорты. Уже в августе можно 
устроить себе карибские ка-
никулы, а с осени вариантов 
будет еще больше.

Кто и когда летит: впервые за 
5 лет из России появятся прямые 
рейсы в кубинский город Ольгин. 
Их запускают туроператор Pegas 
Touristik и авиакомпания Nordwind 
Airlines. Первый лайнер отправит-
ся из Москвы 29 октября, летать 
планируют раз в 10 дней. Билеты 
продаются в составе пакетных 
туров.

Это не единственный прямой 
рейс на Кубу - самолеты ави-
акомпаний «Россия» и 
того же Nordwind 
летают в столицу 
Острова свободы 
Гавану, а также на 
курорты Варадеро и 
Кайо-Коко.

Зачем лететь: провинция Оль-
гин расположена на востоке Ку-
бы, на другом краю острова, не-
жели Гавана и Варадеро. Самые 
популярные пляжные курорты  - 
Гуардалавака, Плайя-Пескеро и 
Плайя-Эсмеральда с коралловы-
ми рифами и живописными ска-
листыми берегами. Они меньше 
и спокойнее, чем популярный у 
наших отпускников Варадеро. 
Отели в основном «все вклю-
чено». Рядом  - исторический 

город Сантьяго-де-Куба с 
крепостью, входящей в 
Список Всемирного на-
следия ЮНЕСКО, собо-

рами и дворцами коло-
ниальных времен, музеями 
и захоронением Фиделя 

Кастро. Главные 
археологические памятники Ку-
бы тоже здесь. И рыбалка от-

личная  - как в океане, так и в 
крупнейшем на острове озере 
Лаго-дель-Тесоро.

Еще одно 
побережье 
Красного моря

И еще из новинок будущей осе-
ни - с октября появятся прямые 
рейсы в Саудовскую Аравию.

- Авиакомпания Saudi Arabian 
Airlines начнет с трех еженедель-
ных рейсов из Эр-Рияда в Москву. 
Новые рейсы уже добавлены в 
зимнее расписание перевозчи-
ка, продажи билетов откроются 
в ближайшее время,  - расска-
зал вице-президент Ассоциации 
туроператоров России Артур 
Мурадян.

Эр-Рияд  - мегаполис с насе-
лением 8 миллионов человек, 
по части шопинга и ресторанов 
конкурирующий с Дубаем. По 
мнению Артура Мурадяна, для 
путешественников полезнее бы-
ли бы прямые рейсы в Джидду - 
портовый город с красивой набе-
режной и историческим районом 
Эль-Балад, внесенным в Список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО 
за старинную восточную архи-
тектуру. В стране расположены 
и главные места для паломников-
мусульман - Мекка и Медина.

Саудовское побережье Крас-
ного моря сравнивают с Мальди-
вами: белый песок, прозрачная 
вода, красивейший подводный 
мир. И новый курорт недавно по-
строен специально для иностран-
ных туристов. Важный для многих 
наших отпускников момент: алко-
голь в королевстве под запретом, 
в том числе и в отелях.

Планы пока не 
столь конкретные, 
но заманчивые - рос-
сийская авиакомпа-
ния Red Wings гото-
ва начать полеты из 
Москвы на курортный 
остров Лангкави в 
Малайзии, сообщил 
министр транспорта 
Роман Старовойт. 
От Росавиации Red 
Wings уже получила 
допуск на полеты 
три раза в неделю, 
теперь дело за вла-
стями Малайзии.

Также в Минтрансе 
надеются возобно-
вить авиасообщение 
с Доминиканой в этом 
году.

- Посол Доминика-
ны в РФ Алехандро 
Ариас Сарсуэла под-
черкнул интерес к 
возобновлению авиа-
перевозок и отметил, 
что российским тури-
стам будут рады на 

курортах республики. 
Минтранс и Росавиа-
ция готовы оказать 
всестороннее со-
действие в этом во-
просе,  - сообщили в 
министерстве.

Безвизовая Доми-
никана в допандемий-
ные времена, когда 
туда летали россий-

ские лайнеры, была 
очень популярна у 
наших отпускников, 
на ее пляжах отдыха-
ли до полумиллиона 
россиян в год. Так что 
этот маршрут, если 
он вновь появится в 
расписании наших 
перевозчиков, точно 
будет востребован.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Отдохни!

Сколько лететь:  

Виза:

 

Цена вопроса:

Карибский остров 
Маргарита - идеальное 
место, чтобы добывать 

терабайты селфи 
и луков для своей 

странички в соцсетях.ВЕНЕСУЭЛА, 
МАРГАРИТА

КУБА, ОЛЬГИН

ВЬЕТНАМ, ФУКУОК

Al
e_

Ko
zi

ur
aS

hu
tte

rs
to

ck
/F

ot
od

om

Из России 
запускают 

новые прямые 
рейсы 

в теплые 
страны.

Острова везения  
в океане есть!

Еще и на Лангкави, 
и в Доминикану!

ПЛАНЫ
Сколько лететь:  

13 - 14 часов.
 

Виза: не нужна на срок до 90 
дней, но необходимо заполнить 

электронную анкету перед 
вылетом.

Цена вопроса:  
от 200 тысяч рублей на двоих  
за 10 дней отдыха в отеле 4*  

«Все включено» (с перелетом).О красотах Кубы 
можно говорить долго. 

Но лучше спеть, считают 
местные фанаты 
авторской песни.
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На острове 
Фукуок можно 
наконец найти 

ответ на вопрос: 
почему у слона 

такой хобот?
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Торжественные мероприя-
тия, посвященные памятной 
дате - Дню подписания импе-
ратрицей Екатериной II Жало-
ванной грамоты Черноморско-
му казачьему войску, - прошли 
в разных городах и районах 
Краснодарского края. Цен-
тральные события разверну-
лись в столице Кубани.

В Краснодаре празднова-
ние началось с торжествен-
ной литургии. Затем участники 
церемонии возложили цветы 
к подножию памятника Екате-
рине Великой.

В памятном мероприятии 
приняли участие вице-губер-
натор, войсковой атаман 
Александр Власов, каза-
чий генерал, Герой труда 
Кубани Владимир Громов, 
депутаты Законодательного 
Собрания края, представи-
тели городской администра-
ции, духовенства, казачест-
ва, участники специальной 
военной операции, кадеты 
и школьники. Всего почтить 
историческую дату собралось 
около пятисот человек.

- Кубанские казаки знают 
историю родного края и чтят 
память императрицы Екате-
рины Великой. Кубанское 
войско ежегодно набирает 
силу, верой и правдой служит 
своей стране. Мужество и 
доблесть, которыми всегда 
славились казаки, сегодня 

проявляются с новой силой. 
Уверен, что нам удастся с 
честью и достоинством вы-
полнить все поставленные 
перед нами задачи, сохра-
нить самобытную культуру 
и приобщить к ней последу-
ющие поколения, - отметил 
Александр Власов.

Завершила официальную 
часть церемонии яркая куль-
турная программа. Взвод По-
четного караула и Кубанский 
духовой оркестр творческо-
го объединения «Премьера» 
представили зрителям тор-
жественный церемониал «Час 
Славы Кубани», напомнив о 

славных традициях и герои-
ческом прошлом казачества.

Напомним, Жалованная 
грамота императрицы Екате-
рины II, дарованная Черно-
морскому казачьему войску 
в 1792 году, является одним 
из основополагающих доку-
ментов в истории Кубанского 
казачьего войска.

Этот исторический акт за-
крепил права казаков на земли 
Кубани. Подлинник бесценного 
документа бережно хранится в 
фондах Краснодарского госу-
дарственного историко-архео-
логического музея-заповедни-
ка имени Е. Д. Фелицына.

ВАЖНО!
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Приемная 
кампания 
продолжается.

В Краснодарском 
крае завершил-
ся этап приемной 
кампании в седь-
мые классы реги-
ональных казачьих 
кадетских корпу-
сов. Одновременно 
стартовал набор бу-
дущих десятиклас-
сников.

Конкурс на по-
ступление в седь-
мые классы оказал-
ся значительным, 
достигая в среднем 
трех человек на ме-
сто. Как отметил 
руководитель де-

партамента по делам 
казачества, военным 
вопросам и работе с 
допризывной моло-
дежью Краснодар-
ского края Алек-
сандр Тарарыкин, 
такая востребо-
ванность - резуль-
тат масштабной 
информационной 
работы.

- Весной провели 
большую информа-
ционную кампа-
нию: дни открытых 
дверей, разъясни-
тельную работу с 
кандидатами. Про-
должить обучение в 
казачьих кадетских 
корпусах зачастую 
желают ученики из 

казачьих школ и 
классов, а также по-
томственных каза-
чьих семей. Многие 
из них - победители 
олимпиад, спортив-
ных соревнований 
и творческих кон-
курсов, - уточнил 
Александр Тара-
рыкин.

Процедура от-
бора проходила в 
несколько этапов. 
Сначала приемные 
комиссии тщатель-
но рассматривали 
документы, посту-
пившие от канди-
датов и их закон-
ных представителей 
через электронную 
почту, Почтой Рос-

сии и при личном 
обращении.

По результатам 
документальной 
проверки принима-
лось решение о до-
пуске претендентов 
к следующему эта-
пу - собеседованию. 
Основной задачей 
с о б е с е д о в а н и я 
являлась оценка 
психологической 
готовности под-
ростков к особен-
ностям обучения, 
включающим кру-
глосуточное пребы-
вание в стенах учеб-
ного заведения.

В работе при-
емных комиссий 
принимали учас-
тие представители 
департамента по 
делам казачества, 
министерства об-
разования и науки 

Краснодарского 
края, а также Ку-
банского казачьего 
войска.

Эксперты отме-
тили не только вы-
сокий уровень об-
щеобразовательной 
подготовки боль-
шинства абитури-
ентов, но и их ис-
кренний интерес к 
изучению истории, 
традиций и обычаев 
кубанского казаче-
ства.

Пока семиклас-
сники готовятся к 
началу учебы, каза-
чьи кадетские кор-
пуса края открыли 
прием документов 
от выпускников де-
вятых классов, же-
лающих продолжить 
свое образование в 
десятых профиль-
ных классах.

КСТАТИ

На них 
молодежи 
прививают 
любовь 
к Родине.

В стенах Музея 
боевой славы Крас-
нодара состоялось 
значимое патриоти-
ческое мероприя-
тие - урок мужест-
ва «Сила России - в 
единстве народа». 
Событие собрало 
представителей 
власти, силовых 
структур, ветеран-
ских и молодежных 
организаций, под-
черкнув важность 
преемственности 
поколений в любви 
к Отечеству.

Открывая меро-
приятие, вице-губер-
натор Краснодар-
ского края, атаман 
Кубанского казачье-
го войска Александр 
Власов обратил вни-
мание на системную 
работу в сфере во-
енно-патриотическо-
го воспитания.

- Наши учителя, 
педагоги, казаки-
наставники учат 
молодежь основам 
жизни, воспитыва-
ют любовь к сво-
ей стране, чувство 
патриотизма. Гово-
рить о подвигах рус-
ских людей можно 
бесконечно - и не 
только на уроках 
мужества. Россия 
- великая страна с 
великой историей, 
сильнейшими воен-
ными и настоящими 
патриотами, - отме-
тил вице-губернатор, 
атаман Кубанского 
казачьего войска 
Кубани Александр 
Власов.

Вместе с Алек-
сандром Власовым 
мероприятие посе-
тили депутат Го-
сударственной 
думы РФ, казак 
Дмитрий Пирог; 
руководитель де-
партамента моло-
дежной политики 
Роман Дмитри-
ев; начальник 
училища имени 
Штеменко гене-
рал-майор Игорь 
Шпырня; депутат 
ЗСК, Герой России 
Евгений Шендрик; 
Герой России, ка-
валер пяти ор-
денов Мужества 

Артем Чумаров; 
а также предсе-
датель Союза ка-
зачьей молодежи 
Кубани Даниил 
Дьяченко.

В уроке мужества 
также приняли учас-
тие представители 
национально-культур-
ных, молодежных и 
патриотических ор-
ганизаций Кубани, 
воины-интернацио-
налисты, участники 
и ветераны специ-
альной военной опе-
рации и члены их 
семей.

Центральной те-
мой обсуждения ста-
ли ценности и нрав-
ственные основы 
российского обще-
ства. Казак Дмитрий 
Пирог в своем высту-
плении акцентировал 
вневременную важ-
ность патриотическо-
го воспитания.

- Тема военно-па-
триотического воспи-
тания молодежи важ-
на во все времена и 
эпохи. Это составля-
ющая формирования 
личности граждани-
на России, который 
будет любить свою 
Родину, уважать ее 
культуру и историю. 
Совсем скоро на за-
щиту интересов и 
безопасности стра-
ны придет новое по-
коление. Воспитать 
настоящих патрио-
тов России можно, 
приложив совмест-
ные усилия. Это де-
лается в семье, шко-
ле, вузе, различных 
организациях. Бла-
годарю каждого, 
кто причастен к этой 
важной работе, - ска-
зал Дмитрий Пирог.

Важным момен-
том встречи стало 
награждение акти-
вистов. Дмитрий 
Пирог вручил благо-
дарственные письма 
за весомый вклад в 
военно-патриотиче-
ское воспитание и 
допризывную под-
готовку молодежи. 
Отдельно были от-
мечены заслуги в 
увековечении памя-
ти погибших защит-
ников Отечества и в 
организации сбора 
и отправки гумани-
тарных грузов для 
участников специ-
альной военной опе-
рации.

К ее памятнику 
возложили 
цветы.

Казачьи кадетские корпуса 
края набрали воспитанников

Урок мужества 
объединил 
поколения

Александр Власов 
отметил, что 

Кубанское казачье 
войско набирает 

силу, верой 
и правдой служит 

своей стране.

Кубанские казаки почтили память 
императрицы Екатерины II

Взвод Почетного караула представил 
торжественный церемониал 

«Час Славы Кубани».
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яяЯн Гэ
В случае Ян Гэ 

чем эксцентричнее 
и непонятнее образ, 

тем лучше. Актриса 
и певица сочетает 
вещи и стили, как 
хочет. И выглядит 
во всем этом мод-
ном «безумии» 
вполне органично.
Так, Ян Гэ со-

брала образ с лео-
пардовыми бриджа-

ми, которые многие 
из нас могут разве 
что на даче надеть, 
чтобы никто не ви-
дел. А вот певица 
составила с ними 

весьма интересный 
лук. Она скомбинировала 
пятнистые бриджи с три-
котажным топом, мехо-
выми мюлями (туфли 
без задника с открытой 
пяткой.  - Ред.) и кожа-
ным жакетом. Дополни-
ла образ микросумкой 
Chanel. Точную цену 

сказать сложно, но 
думаю, что аксессу-
ар стоит не меньше 
300 000 рублей.

Аврора Киба
Невеста Лепса, как из-

вестно, любит тяжелый 
люкс. И не всегда одева-
ется по возрасту. 19-лет-
няя Аврора больше пред-
почитает классические 
образы с твидовыми 
костюмами, блузами и 
брендовыми сумками. 
Но по случаю концерта 
Бейонсе в Лондоне де-
вушка сделала исклю-
чение и нарядилась в 
джинсы, толстовку и 
кеды - в итоге выгляде-
ла как подросток. За-
вершающим штрихом 
стала розовая шляпа с 
перьями в стиле амери-
канской звезды.

Ксения Собчак
А вот Ксения Анатольевна не поддержи-

вает тренд на Лабубу. Впрочем, у Собчак 
и без зубастых монстров полно затейли-
вых штук.
Вот, например, ожерелье в виде скеле-

та рыбы итальянского бренда Schiaparelli. 
Кстати, оригинальное украшение из латуни с 

жемчугом стоит более 313 000 рублей. Еще один 
акцент в образе - это клатч в виде букета от Simone 

Rocha. По сравнению с «рыбным колье» сумка совсем 
недорогая - примерно 25 000 рублей. Меховые туфельки 
у Ксении - от New Bottega за 118 000 рублей. Всеми 
этими яркими деталями звезда разбавила образ с тем-

ными брюками и светлой рубашкой в полоску.

Алена Водонаева
Алена любит модные эксперимен-

ты, да и с иронией у дамы все в поряд-
ке. Главными акцентами образа ста-

ли полосатые шорты-панталоны 
и сумка, увешанная Лабубу 

в количестве пяти штук. 
К этим меховым мон-
страм можно относить-
ся по-разному. Одни 
считают, что это верх 

безвкусицы, а другие уми-
ляются и поддерживают 

инфантильный тренд. 
По всей видимости, 
Водонаева во вто-
ром лагере.

Дурашливый образ 
звезда дополнила карди-

ганом с лонгсливом и ажур-
ными колготками в сочетании 

с белыми лодочками.

На одном светском мероприятии 
Алеся появилась в бельевом луке 
от российского дизайнера Дании-
ла Анциферова. В его же нарядах 
дефилировала Лена Перминова 
в Каннах. Если не быть знакомым 
с творчеством новосибирского мо-
дельера, то образ может показать-
ся странным. Авангардный жакет 
с корсетом (140 000 рублей), не 
совсем понятные полупрозрачные 
легинсы (45 000 рублей) и «вишенка 
на торте» - кепи с сеточкой (40 000 
рублей)…

Впрочем, такой красивой девуш-
ке, как Алеся, да еще и профес-
сиональной модели, идет все. Но 
лучше за Кафельниковой не повто-
рять. Либо оставить эффектный жакет, а 
легинсы-панталоны заменить на брюки или 
юбку мини.

На стиле

Пока лето особо не радует 
теплом, но наряжаться уже 
можно и нужно. Тем бо-
лее что открылись летние 
веранды. Посмотрим, 
какие интересные и 

порой эксцентричные 
образы выбрали звезды для 

открытых площадок.
Образы звезд коммен-

тирует журналист «КП», 
дипломированный стилист 
Ольга РОДИНА (фото 
слева).
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Актуальные 
тенденции из мира моды, 

рекомендации по подбору 
гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты» 
на сайте KP.RU/WOMAN/MODA

Яркие образы 
от знаменитостей 

для отдыха  
на летних верандах.

Татьяна Брухунова
Если Ксения Собчак с ума сходит по эксцентричным сумкам и 

туфлям, то молодая супруга Евгения Петросяна не представ-
ляет свою жизнь без головных уборов. Татьяна может надеть на 
голову почти что угодно - кокетливую шляпку, нелепый капор или, 
например, кружевную косынку, похожую на салфетку из совет-
ских времен. Подобные раньше стелили 
на телевизоры и столы.

Косынку жена юмориста подбирала, ви-
димо, под жилет, который тоже выглядит 
довольно старомодно. Хотя он в принципе 
неплохо сочетается с базовыми джинса-

ми, футболкой и слингбеками 
(закрытыми туфлями. - Ред.) 
из денима. А вот платочек 
я бы все-таки сняла.
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Украшу себя этим летом 
корсетом и рыбьим скелетом

В ассортименте бренда 
Schiaparelli есть не только 
«рыбное колье», как у Собчак. 
Нашлось куда более примеча-
тельное ожерелье из латуни - со 
шкурой зебры. Цена украшения, 
которое изготовлено вручную, - 
564 000 рублей! Шкурка зебры, 
кстати, усыпана стразами.
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МОДА, СТОП!

Алеся 
Кафельникова
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Камила Валиева  
и Никита Нестеров

19-летняя звезда фигурного катания Камила 
Валиева встречается с 32-летним капитаном хок-
кейного ЦСКА, олимпийским чемпионом Никитой 
Нестеровым. Спортсмены отказываются от ком-
ментариев по поводу личной жизни, но на днях 
их «рассекретили». Камила и Никита отдыхают 
в Венеции с друзьями, которые подтвердили то, 
что фанаты подозревали с весны. Ольга Галиева, 
жена хоккеиста, нападающего ЦСКА Станислава 
Галиева, опубликовала в соцсетях совместное 
фото с мужем, Валиевой и Нестеровым.

Еще весной фанаты заметили Камилу на три-
буне стадиона во время игры ЦСКА в куртке с 
именем Нестерова на спине, потом она стала 
завсегдатаем в компании жен и подруг хоккеи-
стов команды. Традиционно публика в соцсетях 
разделилась: одни одобряют первый серьезный 
роман фигуристки с мужчиной, который старше, 
а другие против жениха, у которого развод за 
плечами.

В 2015 году Нестеров женился на своей зем-
лячке, дочери челябинского бизнесмена, а в 
2021 году развелся. По решению суда спорт-
смен платит двоим сыновьям алименты - 1/3 от 
своих заработков.

Из жизни звезд 

47-летнюю телеведущую и бло-
гера Анфису Чехову уже позвали 
в загс, она пока думает. Но в окру-
жении Чеховой уверены - этой осе-
нью она все же выйдет замуж. Же-
них Александр Златопольский моложе 
на 4 года. Недавно Чехова призналась: 
«Мне казалось, что мне нужен мужчина 
постарше. Александр моложе меня, но 
у него такие привычки дедовские ино-
гда бывают! Он бабушкой и дедушкой 
воспитывался - воспитание наложило 
отпечаток».

Златопольский  - 
«несовременный» 
в положитель-
ном смысле: 
ухаживает 

красиво, окружает забо-
той, сначала все обдумает, 
а только потом действует. 
Оплачивает совместные пу-

тешествия, дарит подарки, 
может сам приготовить ужин.

Александр Златопольский продю-
сирует кино и сам снимается, чаще 
во второстепенных ролях. В этом го-
ду выйдут несколько проектов, где у 
актера главные роли. К примеру, он 
сыграл с Ириной Безруковой в комедии 
«Мы не дети».

Познакомились влюбленные на 
одной из светских церемоний, которую 
вела Чехова. Она вручила Александру 

премию в номинации «Продюсер 
года». Златопольский был оча-

рован и после мероприятия 
попросил телефон и при-

гласил на свидание: «Ини-
циатором стал я... Она 
очень добрая, мудрая, 

красивая и сексуальная 
женщина, которая про-
сто свела меня с ума...» 
Александр давно в раз-
воде, у него от первого 
брака две дочки. У Че-
ховой сын от первого 
брака с актером Гура-
мом Баблишвили.

Юлия Пересильд 
полюбила оператора, 
а Камила Валиева - 
хоккеиста

Ирина Пегова 
и Сергей 
Марин

47-летняя Ирина Пегова этим ле-
том впервые появилась на светском 
мероприятии с 37-летним Сергеем 
Мариным. «Они сначала дружили. А 
теперь Сергей окружил Ирину такой 

любовью, заботой, вниманием! Они 
просто светятся от счастья!», - рассказал 
«КП» коллега пары.

Все началось два года назад во время 
работы в телесериале «Царская привив-
ка» 18+, там Пегова играла Екатерину II, 
а Сергей Марин - ее фаворита Григория 
Орлова. На момент знакомства Ирина 
и Сергей были свободны. Марин не был 

женат, а Ирина уже 14 лет разведена, ее 
дочь Татьяна от брака с актером Дмитри-
ем Орловым студентка.

Марин не стесняется восхищаться 
любимой женщиной и ее достоинствами: 
«Их такой список, что можно перечислять 
бесконечно». Ну а по Ирине и так видно, 
что она счастлива.
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Жених моложе на 10 лет, 
но разве это заметно?
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5 романов 

знаменитостей, 

которые  
явно  

собираются 
в загс.

Наваи Бакиров 
и Анастасия 
Миронова

30-летний Наваи Бакиров (участник музыкаль-
ного дуэта HammAli & Navai) уговаривает пойти 
в загс 30-летнюю блогершу Анастасию Миро-
нову. У Мироновой несколько бизнесов (бренд 
одежды и косметики), сетевые фитнес-курсы. 
Наваи родом из Самары, после окончания шко-
лы приехал в столицу, где учился в институте 
и построил музыкальную карьеру. Наваи 
познакомился с Анастасией на 
одном из мероприятий - так влю-
бился, что даже готов ради Ми-
роновой ходить по ненавистным 
ему музеям.

40-летняя Юлия Пере-
сильд счастлива в креп-
ких объятиях 42-летнего 
Михаила Милашина. 
Актриса по-
знакомилась 
с именитым 
операто -
ром на ра-
боте - в феврале 
этого года Пересильд 
в Питере снималась в 
фильме «Красавица». 
После этой работы у па-
ры возникла симпатия, 
которая переросла в от-
ношения.

Роман в самом разга-
ре: цветы, свидания... 
Милашина обожают в 
индустрии все: и ре-

жиссеры, и продюсеры, 
и актеры. Он выпускник 
операторского факуль-
тета ВГИКа. В портфо-
лио Михаила Милаши-
на «Призрак», «Лед», 
 «Т-34», «Чемпион мира», 
«Сто лет тому вперед» и 
многие другие картины. 
У него куча премий, в 

том числе два «Золотых 
орла».

Михаил женат не был, 
детей нет. У Пересильд, 
напомним, две дочери от 
отношений с режиссе-
ром Алексеем Учителем, 
после расставания с ко-
торым она встречалась с 
актером Михаилом Трой-
ником, но отношения не 
сложились. Возможно, 
союз с Михаилом Ми-

лашиным станет 
счастливым.

Юлия Пересильд  
и Михаил Милашин

Анфиса Чехова  
и Александр Златопольский

Михаил положил 
глаз на Юлю 

на съемках - ему 
по работе положено. 

И пропал!

Камила и Никита (они слева) пока 
не готовы признаваться, что у 

них роман. Да и так все понятно!

Ирина ВИКТОРОВА

Где и как встречают свою 
судьбу актеры, музыканты, 
спортсмены? Сейчас расска-
жем.

09.07.2025
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- Я уже 20 лет работаю, 
и как случается экономиче-
ский кризис - резко вырас-
тает количество клиентов, 
которые приходят «гол, как 
сокол», но пытаются купить 
машину в кредит. У них нет ни 
машины для обмена по trade-
in. Ни первоначального взноса. 
Ни нормальной официальной 
зарплаты. В «сытые време-
на» таких меньше… Парадокс 
какой-то! - разводит руками 
менеджер одного из автоса-
лонов.

- Дают кредит таким?
- Нет, конечно.
- Другим дают?
- Да без проблем! В любое 

время и в любые кризисы.

КАК МЫ ЗАВИСИМ 
ОТ КРЕДИТОВ

В мире большинство авто-
мобилей приобретают с по-
мощью банков. Но автокре-
дит в России по нынешним 
временам - это запредельно 
дорого. Отвечая на вопрос 
«Почему падает российский 
рынок?», эксперты дружно 
отвечают: «Вы ставки по кре-
дитам видели?!». Это притом 
что средняя цена новых ма-
шин колеблется в районе 3 - 
3,5 млн рублей. Тех, у кого та-
кая сумма «на руках», уже не 
так много. Несильно больше 
и желающих взять подобную 
ссуду в банке под 25 - 30% 
годовых. Подумаешь об ито-
говой переплате - решишь, 
что можно походить пеш-
ком. Или поездить на том, 
что имеется.

Как итог - за 5 месяцев про-
дажи машин упали на 26% 
к прошлому году. В 2024-м 
в России было реализовано 
1,57 млн новеньких легкову-
шек. Прогнозы на нынеш-
ний, включая прогноз Мин-
промторга, - в лучшем случае 
1,2 - 1,3 млн.

И даже в этих условиях 
львиная доля машин приоб-
ретается в кредит. Возьмем, 
скажем, май. Неласковый для 
автодилеров - было продано 
91,2 тысячи авто (падение 
к прошлому году - 28%). И 
оформлено 57,6 тысячи авто-
кредитов! То есть 63% новых 
машин купили с помощью за-
емных средств.

По данным сервиса «еКре-
дит», за первые 5 месяцев 
года доля продаж автомоби-
лей в кредит и вовсе превы-
сила 70%. Ежики колются, 
но продолжают есть кактус? 
И тут слово берет статисти-
ка. Согласно исследованию 
«Автостата» (проведенному 
совместно с проектом Frank 
RG), средняя ставка по таким 
кредитам составила… 13,2%. 
И это на 0,2 процентных пун-
кта ниже, чем в мае 2024-го…

«Как так? - спросит чита-
тель. - Почти вдвое меньше 
ключевой ставки, которая 
сейчас составляет 20%. Раз-
ве это возможно?». Что ж, мы 
подготовили ответ.

СКИДКИ ОТ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

Действительно, банк не мо-
жет выдать кредит по ставке, 
ниже ключевой ставки ЦБ. 
Иначе он не перебьет расхо-
ды на дивиденды по вкладам 
(а они тоже к ключевой став-
ке привязаны) и останется в 
минусе. Но тут в дело всту-
пают сами автомобильные 
бренды. Которым, как ни 
крути, а продавать продук-
цию хочется. Особенно в си-
туации, когда этой продукци-
ей забиты склады и стоянки 
по всей стране.

- Текущая ситуация соз-
дает у людей ощущение не-
доступности автокредитов. 
И отбивает желание купить 
машину, - рассказывает ме-
неджер продукта новых ав-
томобилей сервиса «Авто.ру» 
Вадим Кохтев. - В ответ на 
это компании предлагают 
субсидированные програм-
мы. Условия зависят от мо-
дели, срока кредита, размера 
первоначального взноса… Но 
в любом случае они замет-
но выгоднее, чем среднеры-
ночная ставка. Есть варианты 
взять автомобиль даже под 
0,01% годовых…

Если описать схему вкрат-
це - производитель делает 
скидку на машину, когда ее 
покупают в кредит. И размер 
этой скидки частично ком-
пенсирует переплату банку 
его стандартные в нынеш-
них реалиях 25 - 30% годовых. 
То есть сам банк внакладе не 
останется. Да и клиент дово-
лен. А в чем выгода произво-
дителя? Ну он как минимум 
продал машину и получил 

свою прибыль (может, не-
много меньше, чем хотел из-
начально, но это лучше, чем 
совсем ничего). Плюс есть 
возможность навязать по-
купателю дополнительный 
набор услуг под предлогом 
«если откажетесь, льготный 
кредит не получите».

Как правило, это КАСКО 
и GAP-страхование. По-
следнее - от английского 
guaranteed asset protection; 
если по-русски - «гаранти-
рованная стоимость актива». 
Это когда при угоне или то-
тальном ущербе владельцу 
выплачивается полная цена 
новой машины (без учета 
амортизации). Штука удоб-
ная, но… не слишком рас-
пространенная и востребо-
ванная. А стоит дорого.

КАКИЕ ВОЗМОЖНЫ 
ВАРИАНТЫ

Если вернуться к самим 
типам кредитов, то выделим 
основные:

❶ Кредиты по «директо-
вым программам». Те са-

мые - субсидированные от 
производителя. Как правило, 
в прямом партнерстве с не-
сколькими банками. Самый 
«дешевый» вариант - рас-
срочка. Но это для тех, кто 
готов сразу внести 50 - 90% 
от стоимости автомобиля, а 
остальную сумму погасить в 
течение года. Тогда да - став-
ка действительно может со-
ставить менее 1%.

❷ Автокредиты «с бонусом 
от дилера». Схема рас-

считана на тех, кто также 
готов купить машину сразу. 
Или выкупить максимум в 
течение полугода… Тут кре-
дит оформляется под обыч-
ный процент (25 - 30%). Но 
дилер (читай - производи-
тель) дает скидку 200 - 500 
тысяч рублей (бывает и до 
миллиона доходит, и даже 
больше - зависит от марки, 
модели и прочего). После 
чего клиент в течение 3 ме-
сяцев (или чуть более) гасит 
займ. Переплата банку - ми-
нимальна и в любом случае 
в разы меньше полученной 
скидки. Отличный вариант 
сэкономить!

❸ Обычные автокредиты. 
«Надежным, проверен-

ным и любимым клиентам» 
(послушать телефонный 
спам - мы все такие) банки 
регулярно предлагают «кредит 
на покупку авто». Плюс-минус 
под те же 25 - 30%, иногда - вы-
годнее… Зато он «как бы» одо-
брен, осталось только выбрать 
машину, кликнуть куда надо 
в мобильном приложении - и 
получить деньги.

На практике все немно-
го сложнее, но главное - это 
просто невыгодно. В любом 
автосалоне можно оформить 
сделку на более приятных 
условиях.

❹ Потребительские креди-
ты. Просто берешь у бан-

ка деньги и тратишь, на что 
хочешь. В нашем случае - на 
авто. Но это самый невыгод-
ный вариант. «Умнее» - только 
взять ссуду в МФО.

- Мало того, что «потребы» 
(потребительские кредиты - 
Ред.) по умолчанию дороже 
профильных кредитных про-
дуктов. Так еще и банки заяв-
ки на них проверяют особенно 
строго, - говорит Екатерина 
Малафеева, сотрудник отдела 
дополнительных финансовых 
услуг (ОДФУ) одного из диле-
ров популярного китайского 
бренда.

Водительское собрание

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  
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- На этой машине еще ваши дети и внуки кататься будут!  
О новой при таких ставках по автозаймам остается только мечтать...

Автокредитные  
истории

Можно ли 
купить в наше 

время машину 
и при этом 

не разориться.

Полезные  советы 
для автолюбителей читайте 
на сайте в специальном 
разделе KP.RU/AUTO

 ■ ЛЬГОТЫ - ЕСТЬ!

Есть еще вариант купить ма-
шину с дополнительной выгодой. 
В России действует программа 
государственного субсидирова-
ния. Но попадают под нее только 
машины отечественной сборки, 
ценой до 2 млн рублей.

Купить такую машину в кредит 
со скидкой 20% могут учителя, 
врачи, военные, участники СВО 
и члены их семей, а также семьи 
с двумя и более детьми не стар-
ше 17 лет. В Дальневосточном 
федеральном округе (ДФО) раз-
мер скидки - 25%. А на покупку 
электромобилей или гибридов 
она составляет уже 35% (но не 
более 925 тысяч рублей).

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным «Автостата» и Frank RG.

Количество автокредитов 
 Май 2024 г.  Май 2025 г.  Динамика
• На новые автомобили  67,7 тыс.  57,6 тыс.  - 15%
• На подержанные автомобили  95,9 тыс.  33,3 тыс.  - 65%
• Всего  163,66 тыс.  90,9 тыс.  - 44,5%

Средний размер автокредитов (руб.) 
 Май 2024 г.  Май 2025 г.  Динамика
• На новые автомобили  1,45 млн  1,35 млн - 6,7%
• На подержанные автомобили  1,37 млн  1,13 млн - 17,3%
• В среднем  1,4 млн  1,27 млн  - 9,3%

• Торгуйтесь! Предложение сейчас в разы опережает 
спрос, а это лучшая ситуация для покупателя.
• Приходите к дилерам под конец месяца. 
Как правило, у них «горит план». 
Еще лучше - заявиться под конец квартала.
• Не поддавайтесь на кредит в моменты изменения 
ключевой ставки. За неделю до и пару недель после 
банки перестраивают свою кредитную 
политику и крайне неохотно выдают займы.
• Гасите кредиты досрочно! 
Можно выгадать до полумиллиона 
рублей или более.
• Пишите отказ от навязанных допуслуг! 
Да, дилер не даст скидку, если не приобретете 
КАСКО, но по закону это уже после сделки 
можно оспорить и вернуть деньги. Д
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СОВЕТЫ 
ПОКУПАТЕЛЯМ

Если ни цены, 
ни ставки 
по кредитам 
не пугают, 
вот пара 
советов, 
как выбить 
сделку 
на выгодных 
условиях.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Камеры научат распозна-
вать лица людей, думающих 
матом в общественных ме-
стах.

✱  ✱  ✱
Дорожное правило:
Будь дураком, и тебе 

дадут дорогу!
✱  ✱  ✱

- У нас новый сотрудник - 
Алексей! Введите его в курс 
дел нашей фирмы.

- Леха, беги!
✱  ✱  ✱

Я тебя люблю, но это 
не исключает того фак-
та, что ты меня бесишь.

✱  ✱  ✱
Дамочки, замучили вы со 

своим похудением! Зеленый 
чай - минус 5 кг за месяц. 
Зеленый кофе - минус 8 кг 
за месяц. Попробуйте зе-
леную колбасу! Минус 10 
кг за сутки!..

✱  ✱  ✱
Новая водка «Гуглов-

ка». Хоть как упейся - 
дорогу домой найдешь!

✱  ✱  ✱
Депрессия  - это когда 

смотришь фильм ужасов и 
сочувствуешь маньяку.

✱  ✱  ✱
- Через 30 дней будет 

месяц, как я не пью!..
✱  ✱  ✱

Татьяна - 
редкостная дура.

Евгений - 
редкостный балбес.

А Пушкин редкостно 
талантлив.

Все! Я закончил пересказ.

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что исполняет с марака-
сами герой комедии «Ма-
ска»? 8. Кто из звезд рос-
сийской эстрады исполнил 
роль певицы в кафе из 
мелодрамы «Старомодная 
комедия»? 9. Гипнотизер 
поплавка. 10. Кто далек 
от цивилизации? 11. Вир-
туоз смычка. 12. Мучения 
без харчей. 15. Охотник 
за мертвыми душами. 16. 
«Июльский» знак зодиака. 
17. Осел с восточной про-
пиской. 21. Где тела за-
мачивают? 22. Конторщик 
из «Вишневого сада». 24. 
Амплуа пловца. 25. Серд-
це Татарстана. 26. Под-
валивает. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. По-
добревший оскал. 3. На-
учная специальность героя 
Леонида Быкова из коме-

дии «Где вы, рыцари?». 4. 
Кто в сказке «Удивитель-
ный волшебник из страны 
Оз» убивает огромного 
паука? 5. Чеховский пер-
сонаж, чьи черты Антон 
Павлович позаимствовал у 
инспектора гимназии Дья-
конова. 6. Всадник среди 
участников корриды. 7. 
Что танцуют герои коме-
дии «Запасной игрок»? 8. 
Кто флору анализирует? 
12. Единица летосчисле-
ния. 13. Расстояние во 
времени. 14. Чем капли 
отмеривают? 15. Право-
защитник, в доме которого 
Андрей Сахаров впервые 
встретился с Еленой Бон-
нэр. 18. Гора высотой 
6666 метров. 19. Взрыв-
ная. 20. Концентрат для 
приготовления морса. 23. 
Спасатель жизни.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Румба. 8. Беседина. 9. Рыболов. 10. Дикарь. 11. 
Скрипач. 12. Голод. 15. Чичиков. 16. Рак. 17. Ишак. 
21. Ванна. 22. Епиходов. 24. Кролист. 25. Казань. 
26. Счастье. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Улыбка. 3. Биохи-
мик. 4. Лев. 5. Беликов. 6. Пикадор. 7. Вальс. 8. 
Ботаник. 12. Год. 13. Давность. 14. Пипетка. 15. 
Чалидзе. 18. Кайлас. 19. Волна. 20. Сок. 23. Врач.

09.07.2025

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Дикий принт в городских 
декорациях. Купальник 

с тигровым рисунком и архитектурные 
конструкции фона делают Карину 
героиней сафари, заблудившейся 

в каменных джунглях. Легкая мокрая 
укладка подчеркивает естественную 
энергетику. Анималистичные принты 
хорошо сочетаются с черными или 

оранжевыми парео и пляжными 
туниками.

Карина ПРЕСНОВА, 
33 года,  
Москва:

- Работаю 
заместителем 

директора 
в управляющей 

компании. 
В свободное 

от работы время 
занимаюсь 

мотокроссом, пишу 
картины, читаю 

художественную 
литературу.

 ■  АНЕКДОТЫ

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +33…+35 +24…+26
Майкоп +33…+35 +21…+23
Ейск +34…+36 +25…+27
Сочи +29…+31 +23…+25

Погода на завтра, 10 июля

Давление - 751 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 31%
Ветер - 3 м/с, 
юго-западный
Восход - 04:47        
Заход - 20:11       
Полнолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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